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         Dans le Jubilé de la Miséricorde,
            Bangui est la  «Capitale Spirituelle du monde»!

Le Jubilé de la Miséricorde pourrait être appelé aussi, comme quelques uns disent, le « Jubilé 
des périphéries». En effet, le Pape 
François a commencé cette Année 
Sainte extraordinaire en Afrique et 
non pas à Rome. La première Porte 
Sainte à être ouverte a été celle de 
la cathédrale de Bangui, capitale 
de la République Centrafricaine, 
cœur de l’Afrique affligée par une 
sanglante guerre civile, et non pas de 
religion, alimentée par la haine et les 
violences.

A son arrivée à Bangui le Pape 
François a affirmé : « Je viens comme 
pèlerin de paix et je me présente comme apôtre d’espérance », donnant tout de suite une nette 
motivation à ce voyage ».

Ses paroles et Sa 
présence ont été pour 
tous un signe de Vraie 
Espérance et un défi pour 
un concret engagement 
de Paix.

Avant l’ouverture 
de la Porte Sainte, le 
Pape a récité une prière 
particulière, mettant en 
évidence que son choix 
sur Bangui a voulu être 
un symbole. 

Voici ses paroles : « Que Bangui devienne la capitale spirituelle du monde. En cette terre qui 
souffre, il y a aussi tous les Pays du monde qui traversent l’expérience de la croix et de la guerre. 
Que Bangui devienne la capitale spirituelle de la prière, de la miséricorde et de la paix. Nous 
tous, nous implorons paix, miséricorde, réconciliation, pardon, amour. Pour toute la République 
Centrafricaine et pour tous les Pays qui souffrent à cause de la guerre, nous implorons la paix. 
Tous ensemble demandons amour et paix. Par cette prière débutons l’Année Sainte ».

Les mots amour et paix ont été prononcés aussi dans la langue locale, demandant à l’assemblée, 
comme d’habitude, de les répéter à haute voix.
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Le Saint-Père a donc ouvert la Porte 
Sainte et ensuite est entré, en premier, 
dans la cathédrale de Bangui, où il a 
célébré la Messe.

Ecoutons nos sœurs missionnaires dans 
la République Centrafricaine :

« Le Pape a rendu « premiers » ceux 
qui, pour le monde, sont considérés les 
derniers : par millier se sont pressés le 
long du parcours que le Pape faisait, 
dansant, chantant, étendant leurs habits 
par terre afin qu’ils fussent touchées 
par la papa mobile du Pape…Tension, 
crainte, terreur, méfiance se sont 

évanouies faisant place à une joie irrésistible, une grande explosion de foi en face du message 
du Pape : nous sommes tous des frères…nous devons apprendre à vivre comme de  vrais frères 
dans la miséricorde et le pardon, l’unique route qui conduit à la paix. ( du rapport du Nonce 
Apostolique de Bangui).

Les tensions ne sont 
pas finies, les divisions 
et la méfiance restent : 
la paix, la miséricorde 
et le pardon sont un 
chemin que nous 
devons vivre au 
quotidien, en toutes 
nos relations ; elles 
doivent vivre dans nos 
cœurs, dans nos désirs 
les plus profonds, en 
tout geste de service, 
même le plus petit, de 
proximité, d’accueil 
et solidarité : c’est le 
message, le souhait 
du Pape pour le 
Centrafrique, pour 
le monde entier, pour 
chacun de nous.. »

Les Sœurs 
Missionnaires de Niem 
et de Maigarò
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Dans l’Evangile de St Jean, au chapitre 10, 
Jésus se définit deux fois « Porte ». En vérité, en 

vérité, je vous  le dis : «  Moi, je 
suis la porte des brebis. Tous 

ceux qui sont venus avant 
moi sont des voleurs et 
des brigands ; mais les 
brebis ne les ont pas 
écoutés ». « Moi, je suis 
la Porte, si quelqu’un 
entre par moi, il sera 
sauvé ». Le salut aussi 
pour Matthieu et Luc est 
lié au passage à travers 
la porte : « entrez par la 

porte étroite, car large est la porte et spacieuse 
la voie qui conduit à la perdition, et nombreux 
sont ceux qu’y entrent ».

Au cours de ce Jubilé les fidèles sont appelés 
à rencontrer le Salut du Seigneur passant à 
travers la Porte Sainte qui en cette Année Sainte 
de la Miséricorde a été ouverte non seulement à 
Rome, dans la basilique de St Pierre, mais en tout 
le monde. Un Océan de miséricorde envahira 
chaque angle de la terre car seront ouvertes toutes 
les Portes Saintes dans toutes les Cathédrales 
plus éloignées, dans les Sanctuaires, en d’autres 
lieux établis sans oublier les périphéries très 
aimées par le Pape François. 

Mais la chose plus impensable c’est le 
Jubilé singulier dans les prisons voulu par le 
Pape François comme il a écrit dans la lettre 

sur le Jubilé de la miséricorde adressée à Mgr 
Fisichella : « Chaque fois qu’ils traverseront 
la porte de leur cellule, adressant la pensée au 
Père, que ce geste puisse signifier pour eux le 
passage de la Porte Sainte, car la miséricorde 
de Dieu, capable de transformer les cœurs, 
est capable de transformer les barreaux en 
expérience de liberté ».

C’est ainsi que le Pape François a ouvert 
le jubilé : « Laissons de côté toute crainte, la 
Miséricorde de Dieu est pour tous, Dieu ne 
se fatigue jamais de pardonner ».

Ce grand événement veut être une forte 
prise  de conscience de la part de tous et 
de chacun pour pardonner, se pardonner et 
faire circuler la miséricorde de Dieu dans un 
contexte humain et religieux de fraternité et 
de joie. Il s’agit d’un engagement de prière 
humble et  laborieux, de repentir sincère 
des faiblesses, du mal toujours présent dans 
notre vie, et une disponibilité complète à la 
conversion et au changement du cœur. C’est 
sans doute l’Esprit saint, lumière et guide de 
l’église, à offrir à l’humanité désorientée, 
violente, indifférente et éloignée de Dieu 
cette extraordinaire Miséricorde ; il semble 
de sentir que de l’humanité, peut-être pas 
encore consciente du grand don, monte avec 
confiance vers le ciel le cri bouleversant de 
la misère qui implore miséricorde et pardon. 
Dans la certitude que la Miséricorde de Dieu 
n’est pas notre mesure, la Miséricorde de 

La Porte Sainte ouverte  vers le monde…pour le monde
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Dieu est infinie. Au nombre 21 de la Bulle, 
le Pape affirme : «  Si Dieu s’arrêtât sur 
la justice il cesserait d’être Dieu, il serait 
comme tous les hommes qui invoquent le 
respect de la loi, mais Dieu va au-delà de 

la justice avec la miséricorde et le pardon. 
Le jugement de Dieu sera toujours dans la 
lumière de sa Miséricorde ».

« C’est celle-ci la Porte du Seigneur. Ouvrez-
moi les portes de la justice » : 
ce sont les paroles du rite 
d’ouverture de la Porte Sainte 
que le Pape François a  articulé 
d’une voix solennelle devant 
la Porte Sainte de la Basilique 
de St Pierre le 8 décembre 
2015, solennité de l’Immaculée 
Conception de Marie,  et 
a signé le début officiel de 
l’Année Sainte Extraordinaire 
de la Miséricorde. C’a été un 
moment attendu, très émouvant 
voir le Pape pousser la porte en 
bronze, et il a du la pousser avec 
énergie, peut-être rappelant 
en cet instant toutes les résistances d’un monde 
dominé par d’autres logiques.

La Porte Sainte de la Basilique de saint 
Pierre a été ouverte et peu à peu les portes 
saintes du monde entier sont en train de 
s’ouvrir. Entrer dans la Porte, a rappelé 
le Saint-Père dans son homélie, veut dire 
découvrir la profondeur de la miséricorde 

du Père qui accueilli tous et va à l’encontre 
de chacun personnellement. C’est Lui qui 
nous cherche ! Que la traversée de cette porte 
soit pour nous aussi une expérience forte 
pour rencontrer ce mystère d’amour et de 

tendresse.
Pendant cette célébration 

a été émouvant l’embrassade 
entre le pape François et le Pape 
Benoît XVI, le pape émérite, un 
moment historique :  en effet, 
pour la première fois deux Papes 
ont franchi la Porte Sainte dans le 
même jubilé, l’un après l’autre.

Franchissant la Porte Sainte 
nous voulons rappeler une 
autre porte historique qu’il y a 
cinquante ans les Pères du Concile 
Vatican II ouvrirent grand vers le 
monde et cette porte du Concile 

est devenue, après un demi siècle, la Porte de la 
Miséricorde ouverte à tout le monde.

Dépasser la Porte Sainte c’est un don, 
mais demande à chacun de nous  d’ouvrir la 

porte de son cœur pour donner une réponse 
concrète faite d’œuvres de miséricorde, 
spirituelles et corporelles.

L’Esprit, comme Jésus a promis, continue 
de guider Son Eglise, Ses fils, l’humanité, 
afin que tous, à travers des routes parfois 
incompréhensibles, arrivent à l’accolade 
miséricordieuse du Père.
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EN ÉQUATEUR, BOLIVIE ET PARAGUAY (5-13 juillet 2015)

C’a été celui-ci le voyage international du pontificat du Pape François qui implique trois des 
Pays les plus pauvres  et les plus petits de l’Amérique Latine.

Pour comprendre ce voyage il est nécessaire d’écouter les paroles mêmes du Pape qui a rap-
pelé comment saint Jean Paul II définissait l ‘Amérique Latine, c’est-à-dire « le Continent de 
l’espérance », car d’elle nous attendons de nouveaux  modèles de développement qui allient 
tradition chrétienne et progrès civil, justice et équité avec réconciliation, développement scien-
tifique et technologique avec sagesse humaine.  Souffrance féconde avec joie pleine d’espoir ».

Le thème du voyage a été un thème unitaire :
La joie de l’annonce de l’Evangile.
L’Equateur a eu comme devise «Evangéliser avec joie»,

la Bolivie
«Avec François annonçons la joie de l’Evangile»,

et le Paraguay «  Messager de la joie et de la paix».

Les étapes principales du voyage ont été les visites aux Sanctuaires mariaux, celui de la 
Divine miséricorde à Guayaquil et de l’Immaculée à Caacupé, au Paraguay, auquel le Pape 
aussi est très dévoué. Au cous de son voyage, le Pape a rencontré divers groupes de personnes 
qui appartenaient aux ..défavorisés : les personnes âgées en Equateur, les détenus à Palmasola 
en Bolivie et les enfants malades à l’hôpital pour enfants de Asunciòn en Paraguay. En outre, Il 
a visité le quartier pauvre et marécageux de Asunciòn, le Banado Norte, et a participé à la ren-
contre mondiale des Mouvements populaires à Santa Cruz en Bolivie. Le rendez-vous conclusif 
du voyage a été celui avec les jeunes à Costanera, le long du fleuve, dimanche le 12 juillet au 
Paraguay, à la veille du départ pour faire retour à Rome. 

Nos sœurs en Bolivie ont vécu personnellement cette expérience. Ecoutons-les :
La visite du pape François dans notre pays a été une grande joie et une grâce de Dieu. La 

joie et la grâce d’écouter de plus près sa parole et son message d’espérance.
Nous sommes reconnaissantes au Seigneur pour la possibilité de cette expérience de son arri-

LE PAPE FRANÇOIS dans les périphéries du monde
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vée à Santa Cruz, où il est 
resté plus longtemps parmi 
nous, juste en ce secteur où 
nous vivons,

Sœur Gladys Chavez, 
Sœur Luz Marina Velasquez 
et Sœur Ligia Alvaro.

A cette rencontre ont 
participé aussi deux de nos 
sœurs de Cochabamba, 
Sœur Gregoria Suarez et 
Sœur Maggaly Warthon, 
ensemble à un groupe de 
garçons et de laïcs de la 
paroisse « Don Bosco ».

Au cours de la matinée, 
nous avons participé à la 
Célébration Eucharistique du Saint-Père, et dans l’après-midi ils nous ont réunis dans la salle 
de gymnastique « Don Bosco » avec tous les prêtres, les religieux et les religieuses. Le Saint-
Père nous a donné un message d’espoir et l’encouragement à être de vrais témoins chrétiens.

Ensuite, le Pape a visité la prison de « Palmasola », un geste significatif et concret de la 
miséricorde de Dieu.

Témoignage de sœur Gladys Chavez :
Monseigneur Sergio 

Gualberti, archevêque de 
Santa Cruz, nous a invitées 
à collaborer dans le groupe 
de volontariat en vue de 
la préparation de la visite 
du Saint-Père, le pape 
François. Notre réponse à 
été positive et pleine d’en-
thousiasme, impliquant 
aussi nous étudiants du 
groupe juvénile, pour tra-
vailler avec d’autres jeunes 
du diocèse.

Nos jeunes ont rempli 
avec joie, générosité et dis-
ponibilité leur travail, tou-

jours fidèles au thème : « servir le Seigneur avec joie».
Je remercie le bon Dieu pour cette expérience de vie, de la visite du Saint-Père, car nous tous, 

nous porterons dans notre cœur, avec  amour, sa présence de pasteur et guide. Il demande à tous 
de prier pour Lui ; ce sera celle-ci la motivation pour sentir toujours sa présence parmi nous. 
Que le Seigneur soit loué!



Pace e Bene	 8

En  communion avec l’Eglise  

M
IS

ER
IC

ORDIOSI                 COME IL PADRE

8
DIC
2015

20
NOV
2016

LE PAPE FRANÇOIS AUX ÉTATS-UNIS
  POUR LA RENCONTRE MONDIALE DES FAMILLES

La visite historique du Saint-Père a ému l’entier peuple américain et a donné vitalité aux 
catholiques de ce Pays et aux communautés des chrétiens.

Au cours des préparatifs pour l’arrivée du Saint-Père, nous avons perçu parmi les gens une 
grande joie, collaboration, respect et considération envers sa Personne et nous nous sommes 
senties orgueilleuses de sa visite en tant que chef de notre Eglise Catholique.

Les craintes qui circulaient avant son arrivée à cause d’un possible attentat, se sont dissipées 
à l’arrivée du Saint-Père et tout s’est transformé en une fête en allumant en tous le désir de le 
voir et de le saluer.

Dans notre paroisse « Holy Redemer » nous avons eu l’opportunité de faire partie du groupe 
qui participait au Festival et à la dernière Sainte Messe pour les familles à Philadelphie.

Le samedi, 26 septembre, de grand matin nous sommes parties vers Philadelphie ensemble 
à la Communauté des néo-catéchumènes; au cours 
du trajet nous avons partagé prière et 
la vie fraternelle. A notre arri-
vée étaient présentes les 
communautés mission-
naires du service des 
volontaires qui 
hébergeaient les 
pèlerins, et aussi 
une commu-
nauté de jeunes 
missionnaires qui 
appartenaient au 
Chemin néo-catéchu-
mènes qui se trouvaient 
en discernement vocationnel ; 
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ce sont eux qui nous ont accueillies pendant notre séjour et qui ont pourvu à nos nécessités.
La rencontre a été signée d’une façon tout particulière par le témoignage de nombreuses 

familles qui provenaient de pays et cultures différents.  Ils ont remercié le Pape François pour 
sa présence, son amour et sa préoccupation pour la famille chrétienne qui a une grande vocation 
avec ses moments de joies et difficultés. Le Saint-Père, à son tour, a remercié et a confirmé la 
nécessité de garantir en famille une saine éducation aux enfants, car la famille est le berceau 
des valeurs chrétiennes et le futur d’une société renouvelée dans le Christ. Le jour suivant nous 
nous sommes préparées pour la rencontre finale avec le Saint- Père, qui concluait sa visite aux 
Etats-Unis avec une Messe pour les familles au même lieu où nous avions célébré la fête. Afin 
de rejoindre notre destination nous avons participé à une procession avec d’autres pèlerins qui 
ont séjourné à San Carlo Borromeo ; notre pèlerinage a duré huit heures, avec des prières et 
des chants d’espoir, amour et désir de participer avec plus de foi et de force à cet événement 
extraordinaire.

L’affluence des gens a été plus nombreuse du prévu ; beaucoup de familles ont dû se contenter 
de rester au dehors des zones prévues pour la Messe. Encore une fois, le Pape a centré son regard 
sur la famille et a invité à mettre de côté les divisions stériles, et à prendre conscience que « la 
famille est l’Eglise domestique, où la foi devient vie et la vie croît dans la foi ». Celle-ci a été 
une de nombreuses certitudes que le Pape a invité à prendre en considération avec l’espérance 
que son désir puisse devenir réalité. Pour nous il s’agissait des moments de grâces spéciales : 
prier pour et avec les familles réunies nous a conduit à faire une réflexion sur nous-mêmes, un 
appel à nos Familles religieuses, où nous croyons qu’il soit nécessaire surmonter des barrières 
et maintenir un climat de foi profonde, capable de renouveler notre vie, le service à l’Eglise, aux 
familles  qui nous sont proches et à notre mission  spécifique.

Sœur Ana Ruth Ayma
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CONGRÈS MONDIAL SUR L’ÉDUCATION

     “éduquer aujourd’hui et demain. Une passion qui se renouvelle”

La Congrégation pour l’Education Catholique a voulu célébrer le cinquantième anni-
versaire de la Déclaration du Concile Vatican II « Gravissimum educationis » et le vingt-
cinquième anniversaire de la Constitution Apostolique « Ex corde Ecclesiae » à travers ce 
Congrès Mondial développé en quatre jours, du 18 au 21 novembre 2015.

Les participants à ce Congrès ont été nombreux, plus de sept mille, entre évêques, recteurs 
d’universités, juristes et représentants 
des Instituts catholiques, éparpillés 
dans le monde entier. Pour représen-
ter nos écoles étaient présentes : Sr 
Bernarda Alvarez, conseillère géné-
rale et Sr Augusta Visentin, secrétaire 
générale.

Extraordinaire et opportune l’occa-
sion de ce Congrès, pour revoir l’or-
ganisation éducative catholique, ses 
compétences, les nouveaux défis, la 
qualité des valeurs humaines, la réa-

lité de présence et accueil en elle, les propositions de foi et d’accompagnement pastoral et 
connaissance ouverte aux valeurs transcendantes.

La session d’ouverture a débuté dans la Salle Paul VI, avec la salutation du Préfet de la 
Congrégation pour l’Education Catholique, 
son Eminence Rev.me, le cardinal Giuseppe 
Velsaldi et la présentation du programme du 
Congrès, de la part de l’archevêque, Mgr 
Vincenzo Zani.

Dans la première session ont été présentés 
les témoignages de personnalités intéressés 
à la mission éducative. Par un regard d’en-
semble, on réfléchit sur la contribution que 
l’Education Catholique a donné jusqu’ici, 
et comment elle devra se dérouler au cours 
de ces 30 ans, en face aux rapides change-
ments qui demandent un renouveau de propositions formatives capables de transformer la 
réalité dans un contexte pluriculturel et interreligieux.

Chez le Centre Mariapoli de Castel Gandolfo se sont déroulées les sessions centrales, 
subdivisées, à leur tour, en trois sessions : l’université, l’école et les thématiques juridiques 
dans l’éducation.

Les thématiques en relation aux deux documents du Magistère et aux réponses émergées 
de l’Instrument Laboris «Eduquer aujourd’hui et demain. Une passion qui se renouvelle», 
se fondent sur quatre piliers de base: L’identité et la mission des institutions catholiques, les 
sujets de l’éducation, la formation des formateurs et les perspectives éducatives.

Les institutions catholiques, en face des nouveaux défis, voient urgent redéfinir leur 
propre identité, renouvelant leur propre mission et une grande alliance entre les parents et 
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tous les éducateurs pour être communautés éducatives qui proposent une réalité riche de 
signification, ouverte à Dieu, aux autres et au monde, car l’éducation n’est pas seulement 
connaissance, mais elle comprend aussi le domaine affectif et émotionnel, elle a aussi une 
dimension étique : savoir faire et savoir ce que l’on veut faire, oser  transformer la société  
et servir le monde.

Pour renouveler l’éducation, il faut rester en dialogue constant ; que les institutions 
éducatives soient dirigées par des personnes et équipe inspirées à l’Evangile, formées dans 

la pédagogie chrétienne, liées au projet éducatif de l’école catholique. Il est nécessaire 
de respecter la personne des étudiants dans leur intégrité, développant une multiplicité de 
compétences qui enrichissent la personne humaine, la créativité, l’imagination, la capacité 
d’assumer des responsabilités, la capacité d’aimer le monde, de cultiver la justice et la 
miséricorde.

La formation des enseignants est urgente : elle demande un constant approfondissement  
de l’engagement propre de l’enseignant catholique, disponible à accepter et partager l’iden-
tité évangélique, le projet de l’évangélisation, où la Personne du Christ est le centre.

Nous pouvons affirmer que l’éducation catholique  se place en un moment important de 
l’histoire personnelle de chaque élève, elle sera efficace d’autant plus qu’elle sait se nouer à 
cette histoire, sait construire alliances, partager responsabilités, et construire communautés  
qui éduquent.

A conclusion, voici les paroles du Pape François : «  Eduquer n’est pas un métier, mais 
une attitude, une manière d’être ; pour éduquer il faut sortir de soi-même et rester au milieu 
des jeunes, les accompagner dans les étapes de leur croissance, en se plaçant à leur coté. 
Donnez-leur de l’espoir, de l’optimisme pour leur marche dans le monde ».
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Troisième Lettre à tous les Consacrés : «Contemplez»

La Congrégation pour les Instituts de Vie Consacrée et 
les Sociétés de Vie Apostolique a publié la troisième Lettre 
circulaire au cours de l’Année de la Vie Consacrée :Contemplez. 
Aux consacrée et aux consacrées sur les traces de la Beauté.

Il s’agit de l’invitation à tous les consacrés à vivre 
la dimension contemplative au milieu de nombreuses 
occupations de la vie quotidienne, à redécouvrir la vie de  
relation avec Dieu pour regarder avec ses yeux l’humanité 
et la création, comme exhorte aussi le pape François : « La 
dimension contemplative devient indispensable au milieux 
des engagements plus urgents et lourds. Et davantage 
la mission nous appelle à aller vers les périphéries 
existentielles davantage notre cœur avertit le besoin d’être 
uni à celui du Christ, plein de miséricorde et d’amour ».

(François, Méditations matinales dans la chapelle de la 
Domus Sanctae Marthae, 22 mai 2015).

Au début de l’Année jubilaire, le texte appelle chacun de 
nous à la recherche de Jésus, Visage de la miséricorde du 
Père, et trace un chemin à parcourir : « Chaque consacrée 

et chaque consacré est appelé à contempler et témoigner le visage de Dieu comme Celui qui 
comprend nos faiblesses (cf Ps 102), pour verser le baume de la proximité sur les blessures 
humaines, contrastant le cynisme de l’indifférence ( cf Contemplez, 59).

La lettre s’ouvre par un PROLOGUE, auquel suivent trois parties identifiées par trois verbes : 
«CHERCHER», «DEMEURER», «FORMER», et termine avec un EPILOGUE et avec quelques 
passages du Pape François «POUR LA REFLEXION».

Le dernier numéro du document, titré « JE VOUS SALUE DAME HABILLÉE DE SOLEIL», 
invite à apprécier la valeur unique de la contemplation de Marie, qui dès l’Annonciation à la 
Résurrection tisse la contemplation du Mystère qui l’habite : en elle la personne consacrée 
entrevoit son chemin mystique (cf Contemplez,  74).

La lettre «Contemplez» part d’une lecture du Cantique des Cantiques en clé allégorique-spirituelle. 
«A la lumière de ce Cantique la vie consacrée apparaît une vocation à l’amour qui a soif du Dieu 
vivant, qui allume dans le monde la recherche du Dieu caché et qui le rencontre dans les visages des 
frères »  (cf  Contemplez, 2).

En outre on lit aussi que « Celui qui aime est envahi d’un 
dynamisme, expérimente le caractère pascal de l’existence, 
accepte le risque  de la sortie de soi pour rejoindre l’autre- 
non seulement dans un espace extérieur, mais aussi dans 
son intérieur- et découvre que son  vrai bien est habiter 
dans l’autre et l’accueillir en soi ». ( cf Contemplez,2)

Dans un monde qui «vit un temps non seulement de 
désenchantement, de désaccord et d’indifférence, mais 
aussi de non-sens», «la tâche confiée à la vie consacrée» 
c’est de « témoigner que Dieu est le bonheur. Fixer en Lui 
le regard et le cœur nous permet de vivre en plénitude».

( cf Contemplez,4)
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Cours de formation permanente
sur LE DIALOGUE ŒCUMENIQUE ET INTERRELIGIEUX à ISTANBUL

A Istanbul (Turquie) il a y lieu cette année aussi le cours de formation sur le dialogue œcuménique 
et interreligieux dans le couvent des pères à « Santa Maria in Draperis », du 14 au 19 octobre 2015.

Les participants, au total 15 personnes entre frères et sœurs, sont arrivés de différentes réalités 
franciscaines : Italie, Cuba, Pérou, Mexique.

C’est Sœur Miriam Oyarzo qui appartient à notre fraternité de Buyukada qui nous raconte son 
expérience, après avoir participé à ce cours important.

Le programme du cours a été intéressant et très intense. Il nous a offert une vision générale 
de ce qui est le « dialogue œcuménique et interreligieux » dans l’Eglise et dans la tradition 
franciscaine, ayant comme objectif : promouvoir l’unité et la charité entre toutes les religions, 
expérimentant tout ce que les hommes ont en commun (cf Nostra Aetate 1).

Cette expérience, de la durée de 15 jours, était très variée, elle comprenait visites aux lieux 
de culte comme Eglises et Mosquées, Sanctuaires et lieux de pèlerinage, mais aussi conférences 
et dialogues avec les représentants des réalités religieuses.

Pouvoir « rester », « visiter » et « écouter » ces lieux aide certainement à mieux comprendre la 
situation que l’on vit au Moyen-Orient, très importante et significative pour moi personnellement.

Ce cours n’aide pas seulement à avoir des connaissances et de belles expériences, mais aide 
nous aussi, nous fmsc, à nous rendre compte du besoin que le monde a de dialogue, de paix et de 
respect ; nous aide à mettre en valeur notre retour en terre turque. Nous vivons dans un monde 
où, au dernier temps, il y a eu plus de cent guerres. Comme nous voyons chaque jour dans les 
nouvelles, il y a des attaques terroristes et une foule de réfugiés qui traversent les frontières. Et 
à nous poser la question : quoi faisons-nous ?

Notre présence en Turquie, à Büyükada, nous dit justement la nécessité qui existe dans le 
monde des « inspirations nouvelles », de « nouvelles présences » qui prennent à cœur  la res-
ponsabilité globale que l’on s’attend des religions : la PAIX!
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Pendant le cours, p. Ruben Tierrablanca,  ofm, nous a parlé des fondements anthropolo-
giques du Dialogue, Fr. Pierre Matabaro, ofm, sur les fondements bibliques du Dialogue et 
Fr. Gwenolé Jeusset, ofm, sur : François d’Assise et la rencontre avec l’autre croyant et ses 
convictions pour une rencontre évangélique. P. Eleuthère Baharanyi Makuta nous a parlé sur 
la gratuité, attitude fondamentale pour le Dialogue.

Cenap Mustafa Aydin, de l’Institut Tevere de Rome, nous a accompagné pour une journée 
entière de réflexion sur l’Islam et le phénomène religieux et, en dialogue fraternel, il nous a 
exposé la signification du « dialogue » musulman et chrétien.

Pour connaître le phénomène religieux des 
Eglises orientales, nous avons visité le Patriarcat 
œcuménique de Constantinople et nous avons ren-
contré personnellement le Patriarche Bartolomé 
I, qui avec charité et générosité nous a tracé le 
parcours du dialogue œcuménique commencé 
par son prédécesseur Atenagora avec le Pape 
Paul VI. Nous avons eu la précieuse opportu-
nité  d’une intéressante rencontre de connais-
sance avec le Grand Archimandrite Vissarion 
(Spyridon) Komzias, du Patriarcat Œcuménique 
de Constantinople.

Connaître la réalité Arménienne, présence très 
importante en Turquie et dialoguer avec un représentant du Patriarcat,  nous a aidé à connaître 
la souffrance et la grande foi de cette Eglise. C’a été particulièrement intéressant en ces jours-ci 
dialoguer aussi avec les représentants des Hébreux et des églises protestantes.

Pour moi, le cœur du cours a été la visite aux églises de l’Apocalypse. Noua avons visité 5 
des 7 églises et c’a été un moment de pèlerinage magnifique et spirituel…parcourir les chemins 
des premiers chrétiens, les lieux que Saint Paul a visités et la terre qui a accueilli Saint Jean 
Apôtre et la Mère de Jésus ; c’a été vraiment une grande émotion.

Les lieux visités sont les églises de l’Apocalypse : Laodice, Efeso, Izmir, Pergame et Sardi. 
La visite à la maison de Marie 
(Meryem Anaevi), la Basilique de St 
Jean Apôtre, la nécropole des « Sept 
Dormeurs », l’ancienne Efeso et la 
Basilique où a eu lieu le IV Concile 
d’Efeso, l’Acropole et Asklepion à 
Pergame.

Je remercie mes supérieurs pour 
cette expérience extraordinaire et 
enrichissante, je remercie ma frater-
nité et le Seigneur car tout cela nous 
aide à Le témoigner, nous fait aimer 
ce peuple, nous apprend à vivre à 
côté de nos frères musulmans et à 
souffrir avec eux.
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En cette Année de grâce dédiée à la Vie Consacrée, continuent les Chapitres Provinciaux

Province «Ste Marie des Anges» - Gémone

Chaque chapitre provincial, au delà de sa structure juridique, c’est un moment important de 
communion entre les sœurs présentes qui intéresse toutes les sœurs de la Province et c’est aussi 
une opportunité où l’on tient en considération les éléments constitutifs de la Vie Consacrée selon 
les directives ecclésiales et de notre être Franciscaines Missionnaires du Sacré-Cœur, afin de 
donner une vie nouvelle au charisme incarné et vécu dans les différentes réalités.

Depuis le mois de juillet les Chapitres sont continués dans les diverses Provinces. Les sœurs 
de la Province « Ste Marie des Anges » pour leur XIVème  Chapitre provincial ont centré 
leur réflexion sur le thème : « La pauvreté évangélique : espérance, prophétie et promesse du 
Royaume ».

Les sœurs capitulaires se sont réunies le 1er juillet dans la Maison-Mère à Gémone du Frioul, 
commençant ce temps fort de fraternité et de discernement avec la retraite guidée par le Père 
Luciano Bertazzo, ofm conv. Le Chapitre a été présidé par la Supérieure générale, Sr Paola 
Dotto, et y ont participé les Conseillères Sr Emmapia Bottamedi et Sr Georgina Vilongiyil.

A ce Chapitre était présente la Supérieure de la Vice-Province « SS. Martyrs de l’Ouganda » 
(Cameroun) : sr Béatrice Bifouma  afin de continuer le chemin de partage déjà entamé à l’égard de 
deux communautés de la Province « Ste Marie des Anges » de Maygarò et Niem en Centrafrique.

Un moment significatif a été la présence de l’archevêque de Udine, Mgr Andrea Bruno 
Mazzocato, qui a célébré une Sainte Messe pour les capitulaires et ensuite s’est entretenu avec 
elles et les sœurs de la communauté de la Maison-Mère.

ChAPItRES PROvINCIAux
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Le 5 juillet on a élu le nouveau Conseil qui guidera la Province dans le prochain triennat.

Sr Anna Maria Volpato
supérieure provinciale,
Sr Stefania Bandiera

1ère Conseillère et Vicaire
Sr Veridiana Scaini

2ème Conseillère 
Sr. Marzia Ceschia

3ème Conseillère 
Sr Luisangela Severin

4ème Conseillère

Que l’Esprit Saint éclaire les pas de nos 
sœurs et accompagne leur mission dans 
l’Eglise au service de la Province et de toute la 
Congrégation.-

Province «Sainte Elisabeth» - Limassol Chypre

La Province orientale «  Ste Elisabeth » a célébré le XIVème Chapitre provincial à Limassol 
(Chypre) à la présence de la Supérieure générale, Sr Paola Dotto, et de la Conseillère Sr Georgina 
Vilongiyil.

Le thème : « Levain de fraternité et de paix dans notre temps » a guidé la réflexion et le 
discernement des sœurs capitulaires ; il a été développé selon les lignes directrices inhérentes au 
charisme congrégationnel. :

«Pèlerines et priants,  
aujourd’hui, pour une 
nouvelle formation»,

«Sœurs et mineures 
pour de nouvelles 
relations»,

«Témoins pour la 
prophétie d’une 
nouvelle mission».

Dans les jours précédents la célébration du Chapitre, les sœurs ont été accompagnées dans les 
travaux de préparation de l’instrumentum laboris par le Père Massimo Fusarelli, ofm.
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Le 22 juillet passé, l’assemblée capitulaire présidée par la Supérieure générale, sr Paola Dotto, a 
élu le nouveau Conseil qui conduira la Province dans les prochaines trois années. Il est constitué par:

Sr Angelica Hadjihanni 
Supérieure provinciale
Sr Elsapaola Pudussery

 1ère Conseiller et Vicaire
Sr. Bernadette Skorti

2ème Conseillère
Sr Antonia Piripitsi

3ème Conseillère
Sr Germana Tomat 

4ème  Conseillère

A nos sœurs qui sont engagées en une mission où le dialogue œcuménique et interreligieux 
est particulièrement senti, nous souhaitons d’être toujours davantage «  levain de fraternité et de 
paix », un phare lumineux de communion et d’amour surtout parmi les plus pauvres et marginaux.

Au terme du Chapitre nos sœurs ont accueilli avec joie l’entrée au Pré-Noviciat de Norfe 
Roa, une jeune philippine qui depuis quelques mois était déjà avec les sœurs pour un temps de 
discernement plus approfondi.
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Province « St Francis » Peekskill - Etats-Unis

La Province « St Francis » aux Etats-Unis a célébré son XIIIème Chapitre provincial du 15 au 
21 août. L’événement capitulaire s’est déroulé à l’intérieur de l’année jubilaire qui rappelle les 
150 ans de présence de notre famille religieuse en terre nord-américaine ; il a été présidé par la 
Supérieure générale, Sr Paola Dotto, et la participation de Sr Tiziana Tonini, vicaire.

Le thème du chapitre 
a évoqué la phrase de la 
motivation de la célébration 
jubilaire:

Reconnaissantes
pour un Passé Béni

et un Futur d’Espoir.

Les sœurs déléguées ont regardé à leur histoire et à leur moment présent avec honnêteté et 
passion, fortes dans la foi qui assure la Présence du Seigneur et Sa Fidélité dans le chemin de 
chaque jour et en tout ce que Lui même, Il nous prépare.
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Chacune des sœurs a donné sa contribution avec la participation active et le partage 
d’expériences et de réflexions. Les moments vécus ensemble soit dans la salle capitulaire que 
dans les temps de la prière ont renforcé les liens fraternels, la foi et l’espérance vers le Futur qui 
vient toujours conduit par le Seigneur.

Les élections du nouveau Conseil étaient déjà faites à travers la méthode directe le 14 mars 
2015 et il est composé comme suit :

Sr Laura Morgan
Supérieure provinciale
Sr Rose Cecilia Bozzo

1ère Conseillère
et Vicaire provinciale

Sr Clare Poothakuzhiyil
2ème Conseillère

Sr Katherine Siegel
3ème Conseillère

Sr Antonia Maguire
4ème Conseillère

Province « Holy Family » Vijayawada - Inde

Du décembre 2014 à octobre 2015 se sont déroulés les Chapitres en tous les Organismes de la 
Famille Religieuse.

Le dernier a été le IV Chapitre de la Province « Holy Family » (Inde)  qui s’est déroulé 
du 16 au 21 octobre 2015 avec le thème « Fraternité vécue en pauvreté et minorité. Un défi 
prophétique pour réveiller le monde aujourd’hui ».

L’important événement a été présidé par Sr Paola Dotto et avec la présence aussi de la vicaire 
générale, Sr Tiziana 
Tonini e de Sr. 
Geogina Vilongiyil, 
conseillère générale.

Les 34 sœurs 
capitulaires se sont 
retrouvées à la 
maison provinciale 
quelques jours avant 
de la date prévue 
pour le début du 
chapitre, pour vivre 
ensemble un temps 
fort spirituel avec 
trois jours de retraite.
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Au cours des rencontre pré-capitulaires, toutes les déléguées ont réfléchi et discuté sur  ce qui 
était émergé du travail des communautés et ont délinéé un instrument de travail déjà très clair, 
facilitant ainsi les interventions et les délibérations finales. Le climat, vif et spontané,  a offert la 
possibilité de vérification, de approfondissement, de partage pour ce que la Province vit et désire 
actualiser selon la Volonté de Dieu et les éléments charismatiques propres de la Congrégation.

Le 19 octobre les sœurs déléguées ont élu le nouveau Conseil, ainsi composé :

Sr Gracy Thuruthippallil
Supérieure provinciale

Sr Mini Joseph 
Varikkakuzhiyil

1ère Conseillère et Vicaire
Sr Lillykutty Attappattu

 2ème Conseillère
Sr Maria Goretti Yelika 

3ème Conseillère
Sr Maddalena Moro

4ème Conseillère

Remercions avec joie le Seigneur qui révèle toujours la force de Son Amour et la tendresse de 
Sa fidélité qui nous pousse à « scruter les horizons » et à discerner « les signes » pour vivre avec 
un enthousiasme renouvelé et engagement notre mission évangélisatrice, avec l’Eglise, dans le 
monde, aujourd’hui.
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Visite canonique de la Supérieure générale, Sr Paola
aux Philippines

….Laisser que ce soit Dieu…à faire 

Du 31 août au 8 septembre 2015 les communautés de Quezon City, de Boso-Boso et Calbayog 
dans les Philippines, ont accueilli avec joie notre supérieure générale, Sr Paola Dotto, en visite 
canonique.

La préparation joyeuse et affairée 
pour accueillir et rencontrer Sr Paola 
Dotto, a animé chacune  de nous dans 
notre communauté à entrer dans le 
procès d’amour et de service dans 
lequel personne ne donne un ordre, 
mais l’on crée un flux généreux de 
service spontané pour se soutenir et 
s’entraider réciproquement dans la 
tâche qui nous est confiée.

Le don de la présence de Sr Paola 
Dotto, supérieure générale, a soufflé 
sur nous, encore une fois, l’esprit 

d’appartenance à la Congrégation, dans le partage de la mission de nos sœurs dans les différentes 
réalités, aussi des sœurs que nous connaissons, et de son expérience personnelle vécue dans les 
réalités de la vie qu’elle a rencontrées.

Nous avons vécu des moments de profonde proximité à travers le dialogue personnel donné à 
chaque sœur, expérimentant la vraie amitié et le soin maternel de Sr Paola. Merci !

(Communauté de Quezon-City et de Boso-Boso)
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Significatifs ont été les moments 
d’encouragement que Sr Paola nous 
a exprimé en nous invitant à croitre 
en tant que FMSC pour la mission et 
vocation dans l’Eglise et dans  notre 
famille religieuse, laissant que ce 
soit Dieu à conduire la mission et la 
vocation.

(communauté de Calbayog)

« Laissez aller…et laissez faire à Dieu ». Ce sont les mots que Sr Paola répétait souvent 
alors qu’une simple chute lui a provoqué la fracture du poignet. Ce qu’elle a expérimenté dans 
la période de sa visite canonique avec nous n’a pas été  facile pour elle à cause de sa douleur 
physique qu’elle a dû supporter et que personne n’a pas pu lui ôter. Ce moment aussi est devenu 
pour nous occasion pour nous toutes de comprendre, de…laisser faire à Dieu… et laisser aller 
les événements comme ils vont…acceptant la réalité et comprenant que toute chose a son but et 
est insérée dans le dessein de Dieu.

Dans nos expériences 
écrites ou non, nous 
désirons te remercier, Sr 
Paola, pour le partage 
des moments vécus avec  
nous, des rayons d’amour, 
d’encouragement et 
d’espérance. Merci pour 
avoir été avec nous.

(Groupe des jeunes 
filles en discernement 

vocationnel)
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SR PAOLA EN VISITE CANONIQUE
AUX COMMUNAUTES DE LA PROVINCE «SAINTE MARIE DES ANGES»

La Supérieure générale, Sr Paola Dotto, a visité les communautés de la Province « Ste marie 
des Anges» pour la Visite Canonique en deux temps distincts :

• Du 10 au 27 novembre les communautés du Frioul Vénétie Julienne (exceptée la Maison-
Mère), la communauté de Prague et au Luxembourg.

• Du 15 décembre 2015 au 4 janvier 2016 les communautés de Venise, la nouvelle communauté  
à Drena (Trento) et la Maison-Mère.

Laissons  s’exprimer les sœurs qui ont vécu cet événement significatif!

Pensées partagées des sœurs de petites communautés.
Visite Canonique !Un don de grâce qui révèle que le 

ciel commence par nous.
Est encore vivante, dans le cœur de chacune de nous et 

au sein de nos petites communautés, la joie et le bonheur de 
la rencontre authentique avec Sr Paola Dotto, supérieure 
générale.

De cette visite canonique, nous toutes nous avons apprécié 
le style simple, la capacité d’écoute, le partage fraternel et la 
parole avec laquelle Sr Paola nous a confirmées et éclairées.

L’expérience de se sentir confirmées 
par ses propres supérieures, même aussi  
au dedans de ses moments critiques, est 
à considérer une grande grâce à garder, 
et pour laquelle remercier Dieu.

Communauté d’Ampezzo (UD)

Communauté Savorgnano (UD)

Les sœurs de
le communauté

de Paluzza (UD)
en prière

Communauté de Cedarchis (UD)
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Nous désirons   exprimer un merci à Sr Paola pour avoir 
choisi de s’arrêter avec nous et pour avoir parlé à notre 
cœur faisant attention à l’évangélisation des sentiments, 
des désirs et des affections, desquels dépend la majeure 
partie des choix concrets. Tout cela est un service précieux.

Communauté de Rauscedo Communauté de Sevegliano (UD)

Pensionnat communautaire
“Sacré-Cœur” à Udine

La communauté «Oasis» de 
Gemona

composée des sœurs dévouées
à l’éducation:

maternelle,
primaire et secondaire,
«S. Maria degli Angeli “

Communauté de Arzene (PN)
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De  Prague
Nous toutes, nous savons que la visite des supérieurs 

dans une communauté est toujours une motivation de 
joie. Mais pour nous qui vivons à l’étranger, la visite de 
la Supérieure générale, Sr Paola Dotto, a été aussi une 

motivation de grande émotion, outre qu’une occasion 
pour nous connaître davantage et vivre une expérience 

de vraie fraternité.  Sr Paola a suivi avec un vrai intérêt le 
déroulement de nos journées dans les diverses activités pastorales 

( documentées aussi par des photos qu’elle a regardé avec plaisir). Elle même, une matinée, a voulu 
participer à une de nos initiatives que depuis des années nous avons commencées : apporter le petit 
déjeuner aux sans logis- une trentaine – auxquels Sr Paola, avec son sourire ouvert et accueillant, a 
leur offert des gourmandises. Aujourd’hui encore ils demandent de la « sœur qui s’occupe du social ».

Notre communauté – qui jusque dès débuts de son arrivée à Prague, en 1997, a adressé une 
attention spéciale aux derniers, engagement qui se concrétise dans la visite hebdomadaire aux 
détenus, aux personnes âgées, aux  handicapés, et dans le soutien des familles en difficulté. Une 
attention particulière est réservée aux sans –logis 
auxquels nous pourvoyons chaque jour  de la 
nourriture et une boisson chaude qu’ils reçoivent 
avec une grande joie et reconnaissance.

Sœur Paola nous a encouragées à poursuivre 
sur ce choix missionnaire qui, à son avis, est en 
ligne avec notre charisme. Dans son message 
écrit, Sr Paola s’exprime ainsi: «…votre 
attention vers les petits et les pauvres et vers 
ceux que vous découvrez indigents, soit toujours 
votre Providence, comme une claire présence 
du Seigneur au milieu de vous…Continuez à 
être témoins du visage de Dieu, de son accueil et tendresse ». 

Un grande merci, Sr Paola pour l’attention que tu as réservé à chacune de vous, pour ton 
témoignage de simplicité et d’humilité et pour avoir donné des moments spéciaux qui nous 

conserverons dans notre cœur. Nous t’accompagnerons chaque jour par notre prière. La 
Communauté de Prague 

Par la suite, le Supérieur Général,
Sœur. Paola, visité Luxembourg
pour répondre aux sœurs qui se consacrent à 
l’école maternelle et de la pastorale
la communauté italienne qui a sa place
rencontrer dans la crypte de la cathédrale.
Les sœurs ont vécu à nouveau avec elle la joie
les célébrations du 50e anniversaire de la
présence de leur communauté.



Pace e Bene	 26

  Vie de famille

Dans la Maison-Mère à Gémone

A la Maison-Mère, Sr Paola a réservé la période plus belle, comme un grand don de Noël : du 
18 au 26 décembre. Mais…lisons la note avec laquelle Sr Biancamaria Morao a exprimé  «  les 
sentiments et la joie » de la communauté entière composée de 80 sœurs.

«Que soit béni le Père de la Miséricorde ! 
Nous rendons un vif remerciement à Lui pour 
le don singulier de la Visite Canonique de 
notre Supérieure Générale à la Maison-Mère !

Nous avons toutes joui pour cette présence 
dans la prière, pour les rencontres personnelles 
et pour la rencontre communautaire, durant 
laquelle Sr Paola a exprimé sa joie pour être à 

la Maison-Mère, où l’on respire- a-t-elle ajouté- le bon esprit des origines…
Elle nous a exhorté à nous accueillir l’une l’autre, à nous engager à marcher toujours 

davantage vers le bien, surtout en cette dernière période de l’Année de la Vie Consacrée et dans 
l’Année de la Miséricorde.

Après l’Eucharistie communautaire ne pouvait pas manquer la salutation avec le p. Celestino 
Dell’Osbel, Supérieur de la Communauté des Frères Mineurs du Sanctuaire de St Antoine à Gémone.
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Enfin le chaleureuse 
salutation aux sœurs, 
une longue file à la 
sortie du Réfectoire 
avant que Sr Paola vînt 
accompagnée par la 
Vicaire provinciale, Sr 
Stefania Bandiera, à 
Ospedaletto d’Istrana 
pour poursuivre 
l’engagement de la 
Visite canonique.

De la Communauté de Trévise ( Sainte Elisabeth)

Nous avons attendu avec 
joie et espoir la visite de 
notre Supérieure Générale, Sr 
Paola, du 31 décembre 2015 
au premier janvier 2016. Pour 
beaucoup d’entre nous a été 
une rencontre de connaissance 
car en précédence nous en 
avions entendu parler, nous 
avions lu ses lettre et appris à 
l’aimer seulement de loin.

Le temps qu’elle a dédié à chacune de nous est passé 
dans le calme, avec confiance et compréhension. Nous 
avons partagé désirs et objectifs surtout à l’égard de la vie 
fraternelle.

Communauté de Ospedaletto d’Istrana (TV)

Communauté de Castagnole (TV)

Communauté d’Eraclea (VE)
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C’a été beau verser dans Son cœur maternel 
un peu de nos joies et souffrances sentant que 
le chemin vers Dieu est fatigant pour nous 
toutes ; parcourant à nouveau nos activités à 
l’étranger, nous avons pu respirer la vie de notre 
Congrégation en terre de mission et nous sentir 
partie d’une unique et grande Famille.

Merci, Sr Paola, que le Seigneur te bénisse et 
que nos fondateurs te réconfortent.

Communauté de Postioma (TV)

Communauté de Paese (TV)

la communauté de Trévise, quelques sœurs
sortent pour visiter les malades dans

les maisons d’autres personnes

Communauté de Vittorio Veneto (TV)
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Une de nos présences dans la terre de Mère Rosa

Après presque deux mois depuis notre arrivée à Drena (TN), vécus essayant de connaître 
le peuple et le lieu, dimanche, le 18 novembre 2015, il a eu lieu l’entrée officielle de notre 
fraternité, constituée par Sr Daniela Revelant, supérieure locale, Sr Ada Beghin et Sr Barbara 
Pandolfi, dans les communautés paroissiales à l’unité pastorale de Drena-Dro-Ceniga.

Etaient présentes Sr Anna Maria Volpato, Supérieure provinciale, les sœurs du Conseil 
provincial et d’autre sœurs venues pour s’unir à nous en ce moment de joie et de prière.

La célébration a été présidée par le Vicaire pour la Vie Consacrée, père Saverio Biasi ofm, 
avec le curé, p. Stefano Anzelini, et le doyen, p.Walter Sommavilla.

La Providence a voulu que notre entrée advint juste 
dans la journée dans laquelle l’Eglise célèbre la Journée 
Missionnaire et l’Evangile aussi a été significatif car, dans 
le XXIX Dimanche du temps ordinaire, nous invite à 
devenir servants sur l’exemple de Jésus ; en effet la vraie 
grandeur  se base sur l’humilité de  notre abaissement 
envers le frère pour le servir.

Au début de la Célébration, Sr Anna Maria Volpato a 
présenté notre Charisme de Franciscaines Missionnaires 
du Sacré-Cœur, tandis que, dans l’homélie, père Saverio 
Biasi a expliqué le rôle de la vie religieuse dans l’Eglise se 
référant aussi à la Parole proposée  par la liturgie.

A conclusion de la célébration nous nous sommes 
rendus en procession dans la nouvelle Chapelle au rez-
de-chaussée de notre habitation, portant la présence du 
Saint Sacrement comme lieu vital auquel puiser pour 
croître dans la vraie fraternité et disposant le Crucifix 
de Saint Damien donné par le Conseil Pastoral des trois 
Communautés.

La journée a poursuivi dans un 
climat de fête, le groupe des alpins 
avait préparé le déjeuner pour tout 
le monde dans la salle polyvalente. 
Ici nous avons pu saluer les 
nombreuses personnes qui avaient 
participé à ce moment comme 
signe d’accueil à nos égards.

Pour nous, qui depuis longtemps 
attendions ce jour, a été vraiment 
un moment d’une grande émotion 
dans laquelle la joie s’est unie à la 
grande responsabilité envers ceux 
que le Seigneur nous a confiés en 
cette nouvelle mission. Commencer 
une nouvelle communauté porte en soi la beauté de quelque chose qu’on doit construire entre nous 
et avec les gens, l’engagement d’écouter et savoir cueillir les besoins prioritaires, l’humilité de se 
faire proches dans le petit et le quotidien, la joie de beaucoup de rencontres pleines de solidarité et de 
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proximité, la responsabilité envers les 
attentes des frères, la patience d’édifier 
entre nous la fraternité pour être le signe 
plus authentique même au dehors.

Notre pensée de gratitude est allée 
à nos premières sœurs envoyées dans 
les missions plus ou moins lointaines 
et appelées à vivre le Charisme dans 
la fidélité nonobstant les grands 
sacrifices, mais aussi à toutes nos 
sœurs qui nous ont précédées en tant 
que missionnaires en ces terres et 
dont nombreux nous ont manifesté un 
souvenir précieux et significatif.  Que 
leur témoignage, avec celle de la vie 
de Mère Rosa Bonomi, à laquelle est 
titrée notre fraternité, soient pour nous source d’espoir pour le nouveau parcours.

La mission de cette nouvelle fraternité est principalement pastorale à coté des gens et à leurs 
besoins. Nous sommes engagées dans l’animation spirituelle dans la Maison de retraite, avec la 
visite aux malades, dans la formation et l’aide des catéchistes et des jeunes animateurs. Nous 
accompagnons aussi les jeunes dans la période après la confirmation et en tout ce que la Paroisse 
demande.  Dans ce début, notre désir est de connaître cette réalité cherchant d’être chaque jour 
témoins humbles de l’Amour de Dieu.

Avec le cœur comble de nombreux sentiments, nous voulons exprimer notre merci à tous ceux 
qui sont en train de nous accompagner par leur prière et l’offrande et vous demander de continuer 
à le faire, afin que, inspirées par la Parole de Dieu qui en ce jour nous a accompagnées, nous 
sachions nous faire  servantes à l’exemple de notre séraphique Père François, parmi les frères de 
ces communautés.
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RENCONTRE CONGREGATIONNELLE
POUR LES JEUNES SŒURS

DANS L’ANNEE DE LA VIE CONSACREE
6-14 septembre 2015

Dimanche, 6 septembre, réunies autour du Seigneur en prière nous avons commencé notre 
rencontre congrégationnelle pour jeunes sœurs dans l’Année de la Vie Consacrée. Avec nous 
il y avait les sœurs du Conseil mais, en particulier, nous avons été suivies par les conseillères 
générales, Sr. Tiziana et Sr Bernarda.

Le matin suivant nous sommes parties vers Assise, à Ste Marie des Anges où nous avons 
vécu six jours de spiritualité dans les lieux de nos racines franciscaines. Le thème guide était 
«  la beauté de vivre l’Evangile et de suivre le Christ » et c’est pour cela que nous avons été 
accompagnées pour réfléchir et vivre ensemble la joie de notre consécration de FMSC, méditant 
les provocations consignées par le Pape François pour l’Année de la Vie Consacrée.

Le Pape François pour l’année de la Vie Consacrée :
- regarder le passé avec gratitude
. vivre le présent avec passionuh
- embrasser le futur avec espoir.
En ces jours nous avons été guidées aux lieux franciscains à travers un itinéraire spirituel et 

concret qui faisait de chaque étape un temps de grâce dans lequel nous arrêter et, à la lumière du 
vécu de François, regarder notre vie consacrée.

Prenant en considération la jeunesse du Père Séraphique nous avons été appelées à faire 
mémoire grée de notre histoire et dans l’Eglise cathédrale de St Rufin nous avons reçu le don de 
renouveler nos promesses baptismales.
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Dans la Basilique de St François, avec l’aide de Sr Marzia Ceschia, nous avons pu réfléchir sur 
le thème de la sainteté, comme commun projet qui l’on écrit ensemble dans le quotidien d’une 
vie donnée en obéissance, pauvreté et chasteté.

A Rivo -Torto nous avons affronté le thème de la fraternité partant du vécu de François et 
Claire et, à la lumière de ces deux modèles, nous nous sommes interrogées sur la valeur d’être 
sœurs dans l’unique Charisme.

Fidélité et mission ont été les éléments sur lesquels nous sous sommes arrêtées au cours de la 
matinée vécue à la Portioncule où une méditation de la conseillère Sr Bernarda Alvarez sur la 
« personne » noua a guidées à nous regarder en profondeur pour nous approcher au sacrement 
de la Réconciliation.

Chaque après-midi nous avons 
eu le don de nous retrouver par 
groupes de travail et discuter 
ensemble en laissant émerger 
ce qui nous avait davantage 
touchées pour rapporter une 
synthèse au groupe étendu. C’a 
été pour nous toutes une précieuse 
expérience d’échange et de 
confrontation de nos expériences 
de jeunes consacrées, un 
temps pour accueillir et donner 
réciproquement.

La journée passée à la Verne nous a 
appelées à regarder le Christ Crucifié 
pour nous conformer à Lui comme 
FMSC. Suivant François, un parfait 
« alter Christus ».

La fraternité de Viole nous a donné 
l’hospitalité le jour dans lequel Sr Tiziana 
nous a présenté les critères identitaires de 
notre Charisme de sœurs Franciscaines 
Missionnaires du Sacré-Cœur. 

Un itinéraire qui de l’identité de 
Jésus nous a conduites à regarder notre 
identité vocationnelle et ecclésiale, 
pour approfondir, ensuite, celle de 
l’appartenance à notre Famille religieuse. Et, pour compléter ce parcours, ne pouvait pas 
manquer la visite à Grotte di Castro, lieu où renouveler notre gratitude pour le Père Grégoire, 
notre Fondateur qui a accueilli l’inspiration donnée à Laure Leroux et guidé les premiers pas de 
notre fondation, en nous confiant, par une confiance totale, à la Divine Providence.

Aux jours suivants, nous avons été accueillies par la communauté de l’Asisium pendant 
la rencontre mondiale des jeunes consacrés et consacrées, à l’occasion de l’Année de la Vie 
Consacrée, ouverte par la veille de prière de mardi, 15 septembre, place St Pierre, à 20.30h.
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A la veille c’est le cardinal João Braz de Aviz, Préfet, qui nous a donné la « bienvenue » et il 
y avait aussi S.E., le Mgr José Rodriguez Carballo, OFM, Archevêque Secrétaire CIVCSVA.

Cette rencontre mondiale fait part des multiples initiatives de l’Année de la Vie Consacrée, 
très désirée par le Pape François, après 50 ans de la promulgation du Décret conciliaire Perfectae 
caritatis sur le renouveau de la vie religieuse, exactement pour rappeler l’événement du Concile 

Œcuménique Vatican II.  Au début de la veille in y a eu la procession d’entrée avec 50 consacrés 
et consacrées avec des lampes allumées, et de suite après la spéciale remise à la Mère de Dieu, de 
façon à être consacrés et consacrées capables de « réveiller le monde » dans la confiance en Dieu.

Très significative l’homélie de Mgr José Carballo : ceux-ci les trois mots d’aide dans le chemin 
de séquelle au Christ dans la vie consacrée :

- Du courage, soyez forts ! Le Seigneur a été généreux avec vous, en vous regardant avec 
amour, vous appelant à partager sa vie et sa mission. Soyez généreux, courageux et forts 
dans l’ esprit .

- Restez, soyez fidèles ! Faites attentions aux petites infidélités, car la fidélité n’est pas la 
vertu de notre temps, il est nécessaire, donc, de ré-allumer constamment le feu de l’amour 
au Christ, et  remettre en marche notre donation inconditionnée au Seigneur.

- Portez du fruit, réveillez le monde ! Que votre amour et votre chasteté soient féconds ; 
votre amour doit plonger ses racines dans l’humus, dans le terrain fertile du Seigneur. 
Ayez le cœur rempli de Dieu et en lui rentrerons tous les hommes et les femmes que vous 
rencontrerez dans votre chemin. Ayez le cœur plein de Dieu et vous serez un Evangile vivant 
et vous donnerez des fruits abondants.

Les journées suivantes ont eu le déroulement qui suit :
MERCREDI 16 En écoute de l’appel
Fixant le regard sur Jésus qui passait, dit : « Voici l’agneau de Dieu ».
JEUDI 17 Au cœur de la fraternité
Si donc moi, le Seigneur et le Maitre, je vous ai lavé les pieds, vous aussi vous devez laver les 
pieds les uns les autres.
VENDREDI 18 Les espoirs et les angoisses du monde
Ainsi resplendisse votre lumière devant les hommes.
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SAMEDI 19 Dans l’Eglise –communion
Celui qui perdra sa vie à cause de moi, la sauvera.

Dans la matinée, dans la salle Paul VI, on tenait les relations, auxquelles suivaient des 
questions ; dans l’après-midi, déplacés en lieux différents (églises, maisons généralices), il 
y avait des laboratoires, c’est-à-dire des groupes de partage avec consacrés et consacrées de 
diverses congrégations, sur le thème traité dans la matinée. 

Suivait l’Eucharistie ; dans la soirée il y avait des parcours divers : Prière d’Adoration, chemins 
de la vie de mission et contemplation de la beauté ; nous avons participé à la visite guidée à la 
Chapelle Sistine.

Jeudi, à 09.00 h. nous avons eu la joie de participer à l’Audience avec le Pape FRANCOIS.
Le Pape a dialogué avec nous, les consacrés, à travers quelques questions préparées pour cette 

rencontre.

La première pensée du Pape 
est allée aux martyrs chrétiens 
de l’Iraq et de la Syrie :

Je voudrai commencer notre 
dialogue – a dit le pape François 
–remerciant le Seigneur : que 
son Eglise accomplisse dans son 
Corps ce qui manque à la Passion 
du Christ, aujourd’hui encore, 
et demandant la grâce du petit 
martyr quotidien, de ce martyr 
de tous les jours, au service de 
Jésus et de notre vie consacrée.

Beaucoup d’autres ont été les provocations du Pape :
- l’importance du faire mémoire de l’appel du Seigneur, de la première rencontre avec Jésus, 

surtout dans les moments obscurs de la vie, rester fidèles, rappeler la stupeur et la joie avec 
laquelle Jésus nous a regardés ;

- Se demander de continu quelle est la mission de jeunes consacrés dans l’Eglise 
d’aujourd’hui ?

- Etre culture du définitif, non pas du provisoire, car Dieu a envoyé son Fils pour toujours ! 
A tous et pour toujours !

- La vie fraternelle est la vie du don et du pardon. Non  au bavardage, qui non seulement 
est péché, mais surtout terrorisme, mort de la vie consacrée !

- La vie consacrée doit être prophétique, et pour ce elle ne doit jamais cesser de rêver.
- Evangéliser c’est témoigner Jésus-Christ, le Vivant. Que les consacrés, donc, aient la capacité 

de réchauffer les cœurs, d’avoir un cœur chaud d’amour !
- Les sœurs sont témoins de maternité. La religieuse est l’icône de la Mère Eglise et de 

la Mère Marie. Icône de la tendresse de l’Eglise. Les religieuses sont les épouses du 
Christ, leur force la tirent du Tabernacle : être des femmes d’adoration.

Vendredi à 20.30 h.,  place St Pierre, il a eu lieu une soirée de musique et témoignages avec le 
titre : «Réveillez le monde».
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Samedi matin, après la rencontre dans la salle Paul VI, nous avons célébré la sainte Messe, 
présidée par Son E. Joao Braz de Aziz, dans la Basilique Vaticane.

Ces jours-ci ont été pour nous 
un don grand, jours de grâce, 
dans lesquels faire mémoire 
reconnaissante de l’appel à la vie 
consacrée, se sentir partie vivante 
de l’Eglise, comprendre la beauté 
de l’appel et la responsabilité 
du « OUI », prononcé dans 
la Profession et des « oui » 
quotidiens.

Les voix de différents 
intervenants nous ont aidées 
à écouter la voix de Dieu, à 

reconnaître la voix de 
Jésus, la voix de son 
amour pour nous, qui 
nous demande d’être 
voix d’espérance, de 
paix pour les personnes 
que nous rencontrons, 
d’être fidèles à notre 
charisme, à notre 
famille religieuse des 
FMSC. Notre famille 
est vivante, est belle, et 
seulement vivant le présent avec passion, nous pourrons embrasser le futur avec espoir, jetant 
dans le cœur du Christ nos rêves de bien.
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POUR SŒUR PAOLA : UNE FÊTE MISSIONNAIRE !

La fraternité est l’âme de toute mission : sentir 
que le Seigneur tisse des liens de communion 

en nous appelant de tout côté du monde, 
chacune avec son propre histoire et 

ses rêves, à propager l’Evangile et 
le charisme qui nous a été confié, 
est parmi les raisons essentielles 
de notre appartenance à notre 
Famille. C’est un don de grâce 
dont nous faisons l’expérience 

en différentes occasions et, dans 
le moment de fête, le 20 septembre 

passé, nous avons désiré manifester 
notre affection et notre gratitude à la 

Supérieure Générale, Sr Paola Dotto. En ce 
jour-ci nous avons célébré aussi avec joie le don de la 

richesse, de la diversité, des couleurs et des traditions qui rendent si belle notre Congrégation. La 
circonstance a été vraiment spéciale car il y avait la délégation de tous les Organismes de notre 
Institut : non seulement les sœurs des Maisons qui dépendent du Conseil généralice, des com-
munautés de deux Provinces italiennes « Ste Marie des Anges et Marie Immaculée » avec leurs 
respectives Supérieures provinciales Sr Anna Maria et Sr Marta, mais aussi le joyeux groupe 
international des jeunes qui participaient au Congrès mondial des jeunes consacrés, qui a eu lieu 
à Rome, du 15 au 19 septembre 2015.

La journée s’est ouverte par la prière et l’intercession pour Sr Paola, qui a eu son sommet avec 
la célébration eucharistique, présidé par le P. Ruben Tierrablanca, ofm, Supérieur de la fraternité 
franciscaine internationale d’Istanbul, accompagnée par des chants plurilingues des sœurs plus 
jeunes,  dans un climat de simplicité, mais aussi de chaleur familiale et d’ouverture universelle.

Dans l’après-midi, après le diner de fête – une autre joyeuse occasion de rencontre entre les 
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sœurs qui œuvrent en lieux éloignés et qui jouissent de raconter et de s’échanger leurs expé-
riences- le théâtre de l’Asisium a accueilli un moment splendide de fraternité. Tout en disposant 
de peu de temps à cause de l’engagement du Congrès, les jeunes sœurs de différents Organismes, 
aidées par la Vicaire générale, Sr Tiziana Tonini, et soutenues par tout le Conseil général, ont 
préparé une représentation qui pourrait être résumé en trois mots : mémoire- gratitude- mission.

Evoquant le passé- dans l’imaginaire dialogue entre nos fondateurs, le père Grégoire et Laure 
Leroux- dans la méditation grée et sollicite de l’œuvre de la Providence divine aux moments 
heureux et difficiles de notre histoire, la narration a voulu faire émerger les fondements de notre 
spiritualité de Sœurs Franciscaines Missionnaires du Sacré-Cœur pour regarder avec passion 

au présent et nous ouvrir à un regard plein de foi et d’espérance vers le futur.  Idéalement le 
Père Grégoire et Laure Leroux ont invité à contempler la vitalité de toutes nos mission : les 
tonalités de mondes différents, lointains, chacun avec sa 
fascination ont été rappelés par les danses typiques  
des Philippines, de l’Afrique, de l’Inde, par un 
chant émotionnant à saint François des Etats-
Unis, par la collaboration de chaque sœur 
qui, avec la préciosité de sa langue et de  sa 
culture et dans l’unité de l’appartenance à un 

même projet de Dieu, a 
contribué à nous rendre 

une fois encore plus 
conscientes que de 

notre Famille on peut 
vraiment dire qu’ elle 
a été faite par le Seigneur 
et c’est une merveille à nos yeux

Et à conclusion de la fête, Sr Paola aussi a tenu à nous inviter 
à la confiance et à nous rendre compte des dons que même en ce 
temps-ci le Seigneur distribue parmi nous, afin qu’ils deviennent 

levain fraternel, signe de l’Amour qui rachète, du cœur missionnaire 
de Dieu, proche et miséricordieux- partout sur terre- pour chaque 

homme.
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150 ans de Présence aux Etats-Unis 1865-2015

«En gratitude…un Passé Béni…et un Futur promis»

Avec ce slogan la Province « Saint Francis » aux Etats-Unis a célébré les 150 ans de l’arrivée 
de premières sœurs en terre américaine. Du 5 décembre 2014 au 5 décembre 2015 il y a eu de 
différentes activités organisées pour célébrer cet événement ainsi important pour la Province et 
pour l’entière  notre Congrégation de Franciscaines Missionnaires du Sacré-Cœur.

La Célébration de clôture s’est tenue le 5 décembre avec une Solennelle Célébration 
Eucharistique présidée par le Cardinal de New York, archevêque Timothy Dolan et concélébrée 
par nombreux prêtres.

Pour cette occasion, 
unique et importante, 
il y avait aussi la 
Supérieure générale, 
Sr Paola Dotto, et Son 
Conseil et 5 supérieures 
provinciales qui ses 
sont unies aux sœurs 
de la Province Saint 
Francis non seulement 
spirituellement, mais 
par leur présence, 
donnant ainsi à 
l’événement une 
grande joie et solennité.

La Célébration Eucharistique a été expression d’un grand remerciement au Seigneur pour tout 
ce qu’Il a accompli en cette réalité dans les 150 ans de présence.

Celebrazioni
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Le cardinal Timothy Dolan, 
avec sa simplicité et joie, vraiment 
franciscaine, a intéressé les présents 
en les rendant part de l’œuvre du 
Seigneur accompli avec les Sœurs 
Franciscaines Missionnaires du 
Sacré-Cœur.

Son homélie s’est centré 
sur l’explication du titre de la 
Congrégation :

Franciscaines – Missionnaires – 
du Sacré-Cœur, en les délinéant avec 
peu de phrases, presque comme des 
touches, l’identité.

Une identité que nos premières sœurs avaient claire et qui ont vécu avec foi, courage et amour 
généreux.

En outre, il a exprimé toute sa 
gratitude aux sœurs pour tout ce 
qu’elles ont fait et font, pour celles 
qui ont été et sont pour l’archidiocèse 
de New York et pour l’Eglise en 
Amérique.

Les chants du chœur de la paroisse 
« Holy Spirit » ont fait retentir la belle 
Eglise non seulement des sons et 
paroles, mais aussi des sentiments et 
émotions. Le chant d’entrée, composé 
et mis en musique par Sr Helen Marie, 
FMSC, voulait exprimer ce qui était 
renfermé dans le cœur de tous :

«  En ce jour de jubilation, Seigneur, nous venons avec les 
cœurs comblés de joie,

pour recevoir les nombreuses bénédictions que ta Grâce 
nous donne.

Oh, Seigneur, nous venons en attitude d’humble adoration 
et nous te demandons

de bénir nous tous réunis en ce lieu saint… »

La célébration est continué ensuite dans le réfectoire 
de la Communauté, où de différentes « reconnaissances 
d’appréciation » ont été données à nos sœurs par les autorités 
religieuses et civiles. On peut la dire «  une histoire bénie » 
qui ouvre le cœur dans la Foi et l’Espérance, à un Futur 
toujours habité par la Grace du Seigneur et préparé et guidé 
par Lui !  
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Sr Laura Morgan, Supérieure provinciale, avait organisé d’autres moments importants pour la 
Supérieure générale, son Conseil et les Supérieures provinciales présentes.

Le 7 décembre a été très 
émouvante pour nous la visite à 
l’église Saint Francis of Assisi, 
dans la rue West 31 en Manhattan, 
où sont arrivées nos premières 
sœurs :

Sr Gertrude, Sr Pellegrina, Sr 
Costanza.

Nous avons été accueillies par le 
Ministre Provincial de la Province 
OFM « Holy Name » et par le 
supérieur de la communauté des 
frères mineurs qui, avec une vraie 
fraternité, nous a guidé pour nous 
faire connaître l’Eglise, les milieux 
et aussi leurs activités actuelles.

En cette paroisse nos premières 
sœurs, dans le lointain 1865, se sont 
tout de suite dédiées à l’éducation 
des enfants dans l’école, à la visite 
des familles et des malades et 
toujours ouvertes aux différentes 
nécessités de ceux qui étaient plus 
nécessiteux d’attention, d’amour, 
d’expérimenter la Présence du 
Seigneur.

(avec le Ministre Provincial)

( devant l’édifice qui accueillit nos trois  premières missionnaires)
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Passant d’un milieu à l’autre, 
désormais tout transformé par différentes 
restructurations et changements, on 
pouvait imaginer, presque percevoir 
là leur présence et, dans la foi, la joie 
de voir visité le lieu de leur première 
mission !!

Le pèlerinage est ensuite continué 
dans la cathédrale de New York à Saint 
Patrick. Une Eglise qui s’élève avec sa 
structure gothique et qui fait percevoir 
la grandeur de la foi dans la Toute 
Puissance de Dieu et dans Sa Force et 
sa Beauté.

Très belle a été aussi la journée consacrée 
à la visite de deux communautés dans l’Etat 
du New Jersey. La Communauté qui dépend 
de la Supérieure générale « Our Lady of 

Libera »,qui se dédie d’une manière spécifique à être témoignage de vie fraternelle, de prière 
avec l’engagement de l’évangélisation en paroisse et parmi les plus pauvres et ouverte à l’accueil 
pour ceux qui désirent faire discernement vocationnelle.
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La Communauté «  St 
Joseph » dans la zone Fairview, 
qui appartient à la Province 
Saint Francis, dédiée à servir 
et aider les plus pauvres, 
surtout les immigrés, dans leur 
difficile procès d’insertion et 
d’adaptation.

Le 9 
décembre 
a été, par 
contre, tout 
dédié aux 
sœurs âgées 
et malades.

Leur témoignage et 
leur vie de donation au 
Seigneur, clairement 
manifestée dans la fragilité 
du corps humain mais aussi 
dans la vivacité du regard 
et dans les émotions de la 
voix, a donné à nous toutes 
motivation pour louer le 
Seigneur et pour réfléchir 
sur la fidélité et sur notre 
consécration.

Pour tout ce que le Seigneur a accompli 
et continue d’accomplir, rendons Lui 
toute Louange, toute Gloire et honneur 
continuant, avec foi, à confier le chemin 
futur de cette première mission dans notre 
Famille Religieuse.
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Une communauté en fête pour les 100 ans de présence 
des sœurs FMSC à Paese

L’église de Paese (TV), le 11 octobre 2015, a accueilli avec joie et une grande fête les 
nombreuses religieuses parvenues de Venise, du Frioul et aussi de Rome pour célébrer les 100 
ans de présence de la communauté.

Etaient présents : la Supérieure provinciale, Sr Anna Maria Volpato, nombreux prêtres qui se 
sont succédés dans leur ministère, le Maire, Francesco Pietrobon, avec les autres autorités civiles.

Au cours de la célébration eucharistique, présidée par Mgr Mario Salviato, Vicaire diocésain 
pour la pastorale, prières 
et chants ont exprimés 
le rendement de grâce 
au Seigneur pour tout le 
bien que nos sœurs ont 
opéré dans l’école de 
l’Enfance, outre que dans 
l’animation liturgique, 
dans la catéchèse, dans la 
promotion sociale, dans la 
visite aux malades, service 
exercé – comme a souligné 
le curé, p. Giuseppe Tosin, 
- par des Franciscaines 
Missionnaires du Sacré-
Cœur en silence, avec 
discrétion et humilité. La 

louange et le remerciement ont été élevé au Seigneur, en particulier, pour la fidélité de Sa présence 
et pour l’appel à la vie religieuse de nombreuses jeunes filles qui maintenant s’engagent, en tant 
que missionnaires du Sacré-Cœur en Europe, en Afrique, en Amérique, en Asie.

La gratitude de la 
communauté chrétienne 
de Paese a été exprimée 
avec une nombreuse 
participation, très sentie, 
durant la célébration 
eucharistique mais 
aussi dans le moment  
de la table, suivi par 
une représentation qui 
a rappelé l’expérience 
de nos sœurs et de leur 
activité apostolique 
depuis l’historique 15 mai 
1915 jusqu’aujourd’hui.
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Un autre événement originel et unique a intéressé nos sœurs des communautés de la Commune 
de Paese. 

Dans le cadre de la fête 
patronale de St Martin, le 
11 novembre, le Maire, 
Mr Francesco Pietrobon, a 
consigné le Titre honorifique 
de la Commune aux Sœurs 
Franciscaines Missionnaires 
du Sacré-Cœur à la présence 
de toute l’Administration 
communale, de nombreuses 
délégations civiles et d’une 
nombreuses communauté 
chrétienne qui provenait de 
Paese et des hameaux de 
Castagnole et de Postioma.

En tant que représentants de toutes les sœurs que depuis le 1915 à Paese, depuis le 1905 
à Postioma, depuis  le 1924 à Castagnole ont témoigné l’amour de Dieu écrivant des pages 
lumineuses de travail patient et fidèle pour le Royaume de Dieu dans l’esprit de St François, nos 
sœurs ont remercié et loué le Seigneur pour une telle reconnaissance publique.

Le Maire, comme geste de conclusion, a souligné la préciosité et la qualité de service et présence 
et a consigné à la supérieure provinciale, Sr Anna Maria Volpato et aux trois supérieures des trois 
communautés, Sr Chiara Ceron, Sr Rosangela Bregani, Sr Natalina De Nobili, des parchemins 
qui attestaient mérite et récompense, le manteau de St Martin, signe de charité et d’attention aux 
autres, la Statue en argent qui représentait la rencontre de St Martin avec l’homme souffrant.

Par une prolongée ovation chorale et spontanée toute la population présente a exprimé sa 
gratitude pour le bien reçu, pour avoir redécouvert le don précieux de la présence de « ses sœurs ».

Saint-Martin	donnant	son	manteau	aux	pauvres
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50 ANS de Présence au Luxembourg

Toute la communauté italienne du 
Luxembourg vit unie: suivie, animée, 
accompagnée et aimée de différentes 
personnes, luxembourgeoises et italiennes ; 
elle a son centre dans la Crypte de la 
Cathédrale et dans la communauté des sœurs 
Franciscaines Missionnaires du Sacré-Cœur.

Le 4 octobre 2015 toute la communauté 
s’est étreinte autour de nos sœurs, sr Luciana 
Cividini, Sr Anita Cavasin et Sr Anna Maria 
Borsato, participant avec joie à la grande fête 
préparée pour célébrer le 50ème anniversaire de la présence de la communauté. Aux sœurs de 
notre communauté se sont unies Sr Anna Maria Volpato, supérieure provinciale, et les sœurs du 

Conseil provincial.
Dans son message, l’Archevêque, 

Mgr Jean Claude Hollerich, 
s’adressant aux sœurs, a mis en 
évidence que : «  Au cours de ces 50 
ans de vie religieuse, votre engagement 
en faveur des enfants, des immigrés 
et, en particulier, de tous ceux qui 
versent en graves difficultés, comme 
aussi votre service en faveur de la 
Communauté Italienne de la Crypte 
de la Cathédrale, ont toujours été et 

continuent d’être vif témoignage de la vérité, de la beauté de l’Evangile! 
Nous tous, nous sommes très reconnaissants à votre Congrégation pour votre présence parmi 

nous. Et pour tout cela je désire rendre louange à Dieu ».
Pendant la cérémonie, d’autres personnalités ont souligné la mission éducative exercée par nos 

sœurs dans l’école de l’Enfance, l’accueil ouverte à tous, sans distinction.
La louange et le rendement de grâce au Seigneur a eu son moment culminant dans la célébration 

eucharistique et s’est prolongée dans la fête organisée par un groupe de jeunes avec des chants, 
salutations de la part des autorités, la présentation de l’histoire de la Congrégation et de l’iter 
pour les 50 ans de vie de la communauté.

La mémoire grée pour les 50 ans de vie de la 
communauté n’a pas empêché un regard vers 
le futur, afin que les enfants puissent continuer 
à découvrir, à partir dès débuts de leur parcours 
scolaire, aussi l’Evangile, la prière, l’Eglise 
et afin que la communauté italienne de la 
Crypte de la Cathédrale continue d’être cœur 
palpitant de vie pour nombreuses personnes, 
de manière que toute l’Eglise du Luxembourg 
puisse affronter ensemble les défis que la 
société d’aujourd’hui nous présente.
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Profession religieuse
de Sr Pascaline Yenmole
et de Sr Juliette Fonyuy

Une chose qu’à Yahvé je demande, la chose  que je cherche, c’est 
d’habiter dans la maison de Yahvé tous les jours de ma vie. (Ps 27,4)

Les mots ne réussissent à exprimer notre joie profonde tandis 
que nous offrions notre vie à Dieu. Le 11 août, fête de Ste 
Claire d’Assise, Sr Pascaline Yenmole et Sr Juliette Fonyuy 
ont prononcé leur « oui » à Dieu. C’a été une expérience 
merveilleuse, un moment de joie pleine en nos cœurs en 
prononçant nos premiers Vœux Religieux.

La déléguée de la Supérieure générale, Sr Béatrice 
Bifouma, supérieure vice-provinciale, et ses conseillères 
nous ont accueillies dans notre Congrégation en nous 
encourageant à vivre dans la vraie foi  et dans l’amour.

L’évêque George Hkuo a présidé la Célébration 
Eucharistique dans la paroisse de l’Immaculée Conception 
en Tobin-Kumbo avec le prêtre et un diacre. L’Evêque 
nous a encouragées avec ces mots : « être consacrées veut 
dire être centrées en Jésus-Christ. Il y aura des moments 
dans lesquels on peut sentir qu’on n’a pas de vocation 
ou que notre vocation est en train de mourir, mais nous 
ne devons jamais nous décourager car ces moments –ci 
existent dans la vie ».

Notre profonde gratitude 
à notre Supérieure générale, 
à la Supérieure vice-pro-
vinciale, à nos formatrices 
de  différentes étapes, à nos 
parents et à tous ceux qui 
nous ont aidées à répondre à 
l’appel du Seigneur.

Sr  Pascaline
Sr Juliette
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PROFESSION RELIGIEUSE:
Sœur Paola Cascamayta Cabrera 
de Jésus Bon Pasteur
Sœur Sandra Araoz Aranivar
de Jésus Ressuscité
 

Les néo-professes de la Province Latino-américaine partagent leur expérience.

Le 17 octobre 2015, une date mémo-
rable pour moi, dans le jour de ma 
profession religieuse, qui a signé ma 
vie pour toujours. Depuis le matin, au 
Noviciat j’ai aperçu un air de fête et 
spontanément j’ai dit mon « merci » au 
Seigneur pour le don de la vie et de la 
vocation religieuse.  Merci à Dieu, le 
Père, pour les merveilles qu’il a accom-
pli dans ma vie, merci aussi à Sœur 
Fides Lorenzon, Supérieure Provinciale 

et à son Conseil qui m’ont permis d’émettre ma profession religieuse et donner ma vie à Dieu 
en cette famille religieuse de FMSC, bien-aimée.

Merci aux maitresses de forma-
tion qui m’ont accompagnée et 
aidée à découvrir et aimer Dieu et 
à répondre ainsi à son appel. Merci 
à mes parents qui généreusement 
m’ont soutenue et que j’ai eu la joie 
d’avoir présents dans la célébration.

La cérémonie a été très sentie. Mgr 
Jorge Concha dans son homélie nous 
a dit : «  Aujourd’hui nous devons 
témoigner le Seigneur Jésus, en lui 
nous avons mis notre confiance. 
Autant plus nous aimons  le Christ 
Rédempteur  autant notre consécration sera joyeuse et généreuse ».

Au moment de prononcer mes vœux je pensais en mon cœur, ma donation doit être pour tou-
jours, quoique il arrive, avec la grâce de Dieu et l’aide de la vie fraternelle, je serai en mesure 
de surmonter toute difficulté restant dans les mains de Dieu et acceptant sa volonté pour être un 
instrument disponible à Lui.

C’a été un jour spécial entouré par l’affection de sœurs et de  mes conjoints.
«  La joie nait du dedans et je ne puis pas décrire combien je suis heureuse ».

Merci, Seigneur!!
Sr Paola Cascamayta Cabrera
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Aujourd’hui, le 17 octobre 2015 a été le moment plus attendu de ma vie pour la réalisation du 
désir plus profond que j’ai eu dans mon cœur : me consacrer à Dieu en ce jour de ma profession 
religieuse pour répondre à l’appel de ma vocation religieuse. Je sens en moi une grande joie, 
qui est plus qu’une émotion et que Dieu seulement peut donner et qui est difficile exprimer par 
des mots.

Je suis vraiment aimée par Dieu 
et Il veut mon bonheur. Je peux 
dire de ne l’avoir pas compris tou-
jours, pour ce je dois me consacrer  
et aimer Jésus et être disponible à 
vivre cette consécration pour tou-
jours à travers les conseils évan-
géliques en tant que Franciscaine 
Missionnaire du Sacré-Cœur.

Ma joie a été couronnée par la 
présence de mes parents et de mes 
sœurs qui étaient là en ce moment 

si important.
Je veux remercier 

Sr Fides Lorenzon, 
Supérieure provinciale 
et son Conseil pour 
m’avoir donné la pos-
sibilité de consacrer ma 
vie à Dieu et d’être dis-
ponible à la volonté du 
Seigneur pour vivre la 
vie missionnaire selon 
notre charisme.  Je veux 
aussi exprimer ma grati-

tude à Sr Paola Dotto et à son Conseil pour 
la salutation que nous avons reçue, à toutes 
les Sœurs et aux différentes communautés 
qui étaient présentes physiquement et spiri-
tuellement et qui, avec leur présence, nous 
motivent à être fidèles au Seigneur, joyeuses 
dans notre consécration en servant Lui et 
nos frères.

Sr Sandra Araoz Aranivar
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Pèlerinage des religieux et des religieuses des trois Vénéties

En cette Année de la Vie Consacrée, le 2 
juin 2015, s’est déroulé un pèlerinage organisé 
par les supérieurs Majeurs des trois Vénéties, 
auquel ont participé plus de six cent religieuses 
( entre lesquelles un bon nombre de nos sœurs 
de la Province Vénitienne), religieux, laïcs et 
laïques consacrées qui provenaient de divers 
Diocèses des trois Vénéties.

La première étape, à Gorizia, dans l’Eglise 
des Frères Conventuels, a eu comme thème : 

« Convenir et écouter »  et a été introduite par l’Evêque de Trévise, Mgr Gianfranco A. Gardin.  
A fait suite l’intervention du Secrétaire pour les Instituts  de Vie Consacrée, Mgr José R. Carballo, 

qui a offert des motivations de réflexion développant le thème : « Vie consacrée :enracinée de 
l’Evangile, pour vivre la prophétie du Royaume et allumer l’espoir dans le monde ».

Incisives les idées offertes pour vivre une vie consacrée : 
- centrée dans le Seigneur, concentrée sur les éléments essentiels de son identité ;
- assoiffée de Dieu, assoiffée de vie fraternelle en communauté ;
- qu’elle soit «  en sortie », une vie consacrée « samaritaine » qui s’arrête à répondre aux  

urgences missionnaires du temps actuel ;
- qui appelle, rappelle et annonce, qui est attentive à sa dimension prophétique et met en 

relief les valeurs de l’Evangile.
Le pèlerinage s’est conclu dans la Basilique de Aquileia, église mère d’où s’est diffusée la foi 
au nord-est d’Italie. Au cours de la Messe présidée par le Patriarche de Venise, Mgr Francesco 
Moraglia, les consacrés et les consacrées 
ont été exhortés à être des personnes qui 
vivent et transmettent la joie de croire 
et de vivre pour le Seigneur et pour les 
frères. C’est avec cette attitude de joie 
et de gratitude, ravivée par un climat de 
partage et échange fraternel, que chacun 
est rentré chez soi, et à sa mission…
conservant dans son cœur l’espérance 
de poursuivre le chemin avec élan, avec 
radicalité et confiance..

Célébrations et témoignages
dans l’année de la vie consacrée
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La Maison de la puissance de la prière

D’un article du CATHOLIC  NEW  YORK 
Diffuser la Bonne Nouvelle est encore la Mission
des Sœurs Franciscaines de Peekskill

Franciscaines Missionnaires du Sacré-Cœur se réunissent pour réciter le Rosaire (9 octobre)
 

Les Sœurs Franciscaines de Peekskill chaque matin s’habillent avec leurs traditionnels habits gris, 
mais la chose plus importante, avec leurs sourires- peut-être l’instrument plus valide d’évangéli-
sation. Les 30 sœurs à Peekskill sont de la Congrégation des Sœurs Franciscaines du Sacré-Cœur, 
comme sont-elles officiellement connues. Elles sont appréciées pour la foi, l’optimisme et la joie.

«  Nous considérons l’évangélisation comme notre priorité, comme vient-elle réalisée à 
travers les œuvres de miséricorde spirituelles et corporelles, répondant aux besoins actuels du 
peuple de Dieu, que nous découvrons. Notre travail apostolique tourne autour des nécessités 
de l’Eglise et selon notre capacité d’y répondre, toujours obéissantes à la volonté di Dieu, avec 
esprit de sacrifice et une disponibilité totale », c’est ainsi qu’on a exprimé la vie missionnaire 
des Sœurs sur leur site web.

Le Servant de Dieu le Père Grégoire Fioravanti et la noble dame Laure Leroux, duchesse de 
Bauffremont, ont fondé la mission franciscaine de Peekskill, comme la congrégation est con-
nue communément. Aux débuts il y avait seulement trois religieuses envoyées en Amérique 

de l’Italie, de la Suisse 
et de l’Autriche , de la 
part du père Grégoire 
Fioravanti. Elles ont 
offert leur service à la 
paroisse St François 
d’Assise à Manhattan 
avec les émigrés, les 
orphelins et les pauvres. 
De ces trois sœurs cou-
rageuses, le nombre des 
sœurs est augmenté.

En 1869, les sœurs 
ont fondé leur siège 
provincial à Peekskill 
à Mount Saint Francis, 
où les sœurs vivent 
aujourd’hui encore. 

Les sœurs FMSC sont missionnaires en plus de 20 pays dans le monde entier. Les sœurs sont en 
train d’offrir leur service à New York pendant 150 ans.

Une Messe sera offerte à Mount Saint Francis samedi 5 décembre, à 11 heures, pour clôturer 
l’année anniversaire. Le cardinal Dolan sera le célébrant principal. Le simple aspect extérieur de 
Mount Saint Francis offre une vue merveilleuse sur le fleuve Hudson, faisant ressentir aux visiteu-
rs comme s’ils fussent en train d’arriver en un monde différent. A travers les beaux murs, blancs  
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et lumineux, les peintures vivaces des anges et des saints dans 
la Chapelle de Ste Marguerite de Cortona,  la vision aide à 
maintenir les yeux et l’intelligence fixés sur ce qui est le plus 
important: Dieu.

Tout autour il y a des photos et des collections du travail 
des sœurs au cours e l’histoire, qui servent comme des sou-
venirs pour tout le bien que les sœurs ont accompli à New 
York et New Jersey.

Au cours des derniers 150 ans, les sœurs ont offert leur service, en majorité, à travers l’en-
seignement dans les écoles primaires et supérieures, et aussi en tant qu’infirmières dans les 
hôpitaux,  dans le ministère de la prison, comme des assistantes sociales et beaucoup d’autre. 
En toutes ces choses la Bonne Nouvelle vient diffusé car leur mission principale est celle de 
l’évangélisation.

Sœur Laura Morgan, FMSC, supérieure provinciale, a dit : « Nos ministères aujourd’hui sont limi-
tés, mais nos sœurs plus âgées nous surprennent en essayant de faire tout ce qu’elles peuvent faire ». 

« Elles ne peuvent plus sortir et enseigner, donc nous essayons d’avoir des programmes ici », 
a-t-elle expliqué. Elles parlent avec les personnes, sont ici pour eux ».

«  Les sœurs te font sentir que tu es une personne.  Que 
Dieu t’aime », a dit Luz Pesantez, une mère single qui 
est immigrée du sud Amérique et maintenant  vit dans la 
zone avec sa fille, Amira de huit ans.

«  Elles ont l’instinct d’aider les personnes, et te disent 
combien la vie est merveilleuse. Elles sont contagieuses. 
Sont des personnes très positives », a affirmé madame 
Pesantez, qui a rencontré les sœurs il y a huit ans, quand 
elle a commencé à travailler dans la cuisine des Sœurs 
en tant que lave-vaisselle. Madame Pesantez, 43 ans, a 
dit à CNY qu’être une mère single demande d’affronter 
beaucoup de défis, mais les sœurs ont toujours été là 
pour elle et pour sa fille.

Une sœur, en particulier, Sœur Francis Marie, FMSC, 
qui compte 103 ans, a eu une grande influence sur mada-
me Pesantez et sur sa vision de la vie. « Même s’il y a un 
jour de pluie, elle est toujours positive. Elle te fait sentir 
heureuse comme elle », a raconté.

Une sœur courageuse Francis Marie a dit la CNY, « J’aime passer mon temps avec la prière, 
surtout pour la communauté. C’est ce qui nous aide à aller de l’avant. Nous sommes encore ici, 
n’est-ce pas ?

Les sœurs se réveillent tôt le matin : à 7,10mn, la célébration de la Sainte Messe est à 7.30 h. 
et la prière du soir est à 5 h. de l’après-midi ; même alors qu’il n’y a pas la prière préétablie, les 
sœurs continuent de prier.

Avec  une telle vivacité et un  tel engagement, on ne doit pas s’émerveiller si Sœur Laura parle 
des sœurs âgées comme des «centrales électriques de la prière ».

« Les sœurs te disent, «  je suis en train de prier pour toi à la maison », a dit  CNY. Elle a fait 
noter que ces mots donnent une grande quantité de paix et réconfort.  Ce type d’interaction est 
cruciale étant donné que la vie communautaire est très importante pour la congrégation.

Quand on a demandé quelle est l’importance de la prière, Sœur Charlene , 93 ans, a répondu: 
« Prier ? Ce n’est pas ce que nous.



Pace e Bene	 52

  Vie de famille

CELEBRATIONS en Province
«Sainte Elisabeth»

pour l’Année dédiée
à la VIE CONSACREE

Dans l’île de Chypre où les consacrés 
sont une cinquantaine, entre religieux et 
religieuses, moines et diocésains, de deux 
rites différents, se sont réunis pour trois 
fois à l’occasion de l’Année dédiée à la Vie 
Consacrée. En outre, au cours de l’année 
on a fait communautairement une prière à 
cette intention, implorant Dieu, notre Père, 
de nous aider à vivre avec passion le don de 
notre vocation et faire de manière à ce que 
nous devenions des témoins authentiques 
qui vivent et annoncent l’Evangile avec joie. 

Sur le même thème a  été développée la retraite 
du mois, guidée par le Vicaire patriarcal, p. Jerzy 
Kraj, dans la maison provinciale de Limassol et 
les adorations mensuelles.

La première rencontre interreligieuse a eu lieu le 
2 février 2015, jour dédié à la vie consacrée, pour 
la célébration d’une sainte Messe, dans l’Eglise 
latine de la Sainte Croix, à Nicosie. Père Jerzy Kraj, 
ofm, a présidé la célébration avec d’autre prêtres. 
Etaient présentes nombreuses religieuses de 
presque toutes les congrégations qui œuvrent dans 
l’ile. Les concélébrant sont entrés en procession, 

tenant un cierge allumé en main, signe de la 
lumière que le Christ répand sur nous, et au 
fur et à mesure qu’ ils entraient, ils  donnaient 
la lumière aussi à tous les présents. 

Un autre événement très important et 
significatif a été la rencontre interreligieuse 
qui a eu lieu le 1er mai à Kormakiti, dans la 
partie occupée de Chypre. On a profité pour 
faire deux rencontres en une : celle organisée 
par l’Union des Religieuses, guidée par le 
père Marco Riva, Assistant Spirituel de 
l’Union, et celle organisée par l’Archevêque 
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maronite, Son E. Mgr Youssef Soueif. L’intervenant a été le 
Père Marco Riva qui est venu de Jérusalem pour l’occasion 
et le thème choisi a été : « La vie consacrée : pour un présent 
de passion et un futur d’espérance ». Le P. Riva à travers 
deux textes bibliques : Mt 13, 44-46 e Luc 15, 8-10, nous 
a appelées a deux attitudes que nous devons assumer dans 
l’aujourd’hui : le retour à l’essentiel et la redécouverte du 
Christ comme notre trésor unique.

Il y avait tous les religieux/ses de l’ile, soit maronites que latins. Après le conférence, Son 
Excellence, Mgr Youssef Soueif, ha présidé la sainte Messe dans l’église paroissiale de saint 
Georges. Après nous nous sommes rendus pour l’agape fraternelle préparée, avec amour et 
dévouement, par quelques familles qui vit dans le village.

Le don de la Vie Consacrée au Liban

A Menjez-Liban, la vie consacrée a été célébrée d’une manière très spéciale, le 24 octobre 
2015, alors que tous les religieux du Diocèse se sont réunis autour de Sr Béatrice Skorti pour 

célébrer dans sa mission, le 5oème anniversaire 
de vie religieuse.

Etaient présents : l’Evêque de Tripoli, Mgr 
Georges Abou Jaoudi, le provincial des Pères 
Carmélites, le Rév P. Makhoul Fahra avec cinq 
de ses confrères, deux Pères franciscains OFM, 
deux Pères de l’Ordre Maronite Libanais, un 
Père Orthodoxe, et d’autres curés de la région de 
l’Akkar, tous les pères diocésains avec le curé 
Père Simon Tannous, le Maire, les membres 
de la Mairie et nombreux parents des élèves, 
même des musulmans, les Sœurs de différentes 

Congrégations, nos Sœurs du S. sacrement avec leur mère générale, Sr Mona Bejjani, et d’autre 
quatre religieuses, deux religieuses des Sacrés Cœurs de Jésus et Marie, deux Antonines, trois des 
Sœurs de la Charité et deux Sœurs de 
Notre-Dame des Dons (ex trappistes).

Etaient présentes aussi la Supérieure 
provinciale, Sr Angelica Hadjihanni, 
et deux sœurs de la sœur qui fêtait, Sr 
Bernadette Skorti et Mme Catina, 
qui ont désiré représenter toute leur 
famille. 

La journée s’est déroulée entre la 
sainte Messe, l’agape fraternelle, des 
discours et l’académie préparée pour 
l’occasion par les enseignantes.

Le théâtre était très significatif car 
on a voulu rappeler la première arrivée à Menjez de Sr Béatrice et de Sr Lorenza Girotto. 
C’a été un jour de grande joie, d’œcuménisme et de témoignage qui restera pour toujours dans 
l’histoire de Menjez.
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L’Année de la Vie consacrée célébrée en Bulgarie

En Bulgarie l’année de la Vie Consacrée a eu son début 
avec la célébration du 13 et 14 mars 2015, à Rakovski. Selon 
l’intention du Saint-Père, ont été célébrées les 24 heures 
devant le Saint Sacrement exposé à l’adoration des fidèles. 
A 17.00 h. le Curé, le Père Demetrio Dimitrov, a exposé le 
saint Sacrement dans la chapelle des sœurs et les gens de la 

paroisse, à tour, venaient pour rester devant Jésus jusqu’à trois heures du matin.
Ensuite, l’adoration a continué 

l’adoration dans le couvent des Frères 
Conventuels et successivement 
dans la paroisse de Sekirovo. C’est 
ainsi qui s’est conclue l’adoration 
au Saint-Sacrement dans les trois 
paroisses de Rakovski.

Par contre, le 25 avril dans la 
Paroisse de Rakovski, Gheneral 
Nikolaevo, a été célébrée la Sainte 
Messe suivie par  de nombreuses 
religieuses du Diocèse. La liturgie 
a été présidée par l’Evêque, Mgr 
Gheorghi Jovcev. Après l’Evangile, avec les bougies allumées, nous avons renouvelés les Saints 
Vœux. Au cours de son homélie, l’Evêque a souligné le rôle des consacrés à l’intérieur du diocèse 
et dans leurs paroisses et a cité les paroles du Saint-Père en disant que là où il y a les consacrés, 
il y a paix et joie.

Au cours du Crest 2015, les Sœurs ont voulu passer  aux enfants le message et la joie de la vie 
consacrée. En effet, le thème choisi était : «  Me voici, Seigneur, je viens ».

Tout le mois de juin, dans la cour de la paroisse, se sont réunis nombreux enfants et jeunes ensemble 
à différentes religieuses et beaucoup d’hôtes. A travers de nombreux jeux, de beaux moments de vie 
ensemble, et des excursions les enfants ont eu l’opportunité de s’approcher de la Sainte Ecriture et de 
connaître la vie de Jésus d’une manière adaptée à leur âge.

Ils ont  eu l’opportunité de connaître 
de différents Religieux et Religieuses 
qui sont présents en Bulgarie et qui 
avaient été invités en cette occasion 
pour présenter et représenter les 
différentes Congrégations. Le Crest 
est terminé avec la Sainte Messe au 
cours de laquelle le Père Demetrio 
Dimitrov a recommandé aux enfants 
que le vrai Crest n’est par terminé, 
mais au contraire, il commence après la 
Liturgie, à travers leur vie quotidienne, 
où ils feront voir aux autres ce qu’ils 
ont appris et expérimenté !
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Lituanie:
Fête des tentes

pour la vie religieuse

L’année dédiée à la vie consacrée nous a vues 
particulièrement présentes dans l’église litua-
nienne : rencontre- ouverture dans les diocèses res-
pectifs, symposium de la vie religieuse lituanienne 
où nous, religieux/ses ensemble aux évêques, nous 
avons vécu ensemble la joie de la consécration, 
journées de prière à l’occasion de différentes fêtes 
patronales, pèlerinage de l’icône de Jésus- Maître 
dans les différentes communautés, chaîne de prière.

 Toutefois, le sommet de cette année reste « la 
Fête des tentes » de toutes les congrégations et des 
Ordres religieux » présents en Lituanie qui s’est déroulée, samedi 29 août, à Vilnius au parc 
«  Bernardinai ».  Le but de cette fête : faire connaître à tous la richesse de la vie religieuse, la 
variété des charismes et la grande joie qui renferme en soi le « oui » à Dieu prononcé le jour de 
la profession religieuse.

L’évêque auxiliaire de Telšiai, Mgr Linas Vodopjanovas ofm, responsable pour la vie reli-
gieuse en Lituanie, avec  grand dévouement et en collaboration étroite avec une équipe, a 
conduit sagement toute la préparation.

La fête a débuté le vendredi soir avec la célébration de la sainte Messe présidée par l’arche-
vêque métropolite Gintaras et d’autres trois évêques qui concélébraient, chez la cathédrale de 
Vilnius et l’envoi pour aller le long des routes de la capitale, deux par deux priant en silence 
pendant une heure.

Le matin suivant, nous voici au parc où chaque congrégation trouve sa tente, qui pour ce jour 
devient comme son couvent en miniature. C’est un  fourmiller de volontaires, frères, religieuses 
qui se dépêchent de décorer, préparer pour  accueillir les centaines de personnes qui les visiteront. 

A 10.30 h. l’évêque Linas Vodopjanovas ofm, préside la prière d’ouverture officielle, ensuite 
chacun rejoint sa place. Dès onze heures du matin jusqu’à cinq heures du soir c’est un se succé-
der incessant de personnes qui s’approchent aux tentes, nous interpellent, s’intéressent à notre 
congrégation, au charisme qui est le nôtre, nous demandent de prier pour eux, nous disent leur 
joie pour avoir pris part à cet événement extraordinaire, unique. Sans doute, c’est un événement 

tout particulier celui de rencontrer, dans le même 
lieu et  en même temps, un nombre si grand de 
religieux et religieuses.

Trente- trois sont les tentes et autant les congréga-
tions représentées. Notre tente aussi est très fréquen-
tée ; c’est l’occasion précieuse pour témoigner notre 
joie de Franciscaines Missionnaires du Sacré-Cœur.  
A chacun nous pouvons offrir les  petits gâteaux que 
nos amis de Kretinga ont préparés pour cette occasion.  
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Rencontres très belles : c’est un fourmiller extraordinaire, tous sont très intéressés et désirent voir, 
serrer la main, parler, écouter ; adultes, jeunes, familles et beaucoup de joie qui  dégage partout.

En même temps et en lieux différents se déroulent d’autres activités : dans la loge centrale se 
succèdent : témoignages, prières, chants religieux, liturgie des heures, catéchèses et les partici-
pants sont nombreux. Il y a aussi une tente réservée à la prière devant l’icône et ici une équipe 
de religieuses accueille, explique, enseigne à prier, nombreux sont ceux qui s’arrêtent en prière. 
Un peu plus loin il y a le lieu de la rencontre avec un prêtre pour un dialogue, un conseil, le 
sacrement de la réconciliation. Combien de personnes ont pu recevoir le pardon de Dieu en cette 
occasion ! En outre, dans l’église voisine des franciscains il y a, pour toute la journée, l’adora-
tion eucharistique. On respire partout un air de fête et de joie, partout on avertit la présence de 
Dieu. Et, au milieu de nous, il y a les évêques, eux aussi incrédules pour ce qui se passe, s’en-

tretiennent très familièrement avec tous, et pour chacun ont 
un mot d’espoir, un sourire.

Ne manquent pas les occasions particulières pour les enfants 
qui participent à un programme  chez le musée d’art sacré.

A conclusion de cette journée, nous nous rencontrons dans 
l’église de St François pour la célébration de la sainte Messe. 
L’église est comble de fidèles, le cardinal de Vilnius, Mgr 
Audrius Bačkis préside l’Eucharistie avec quatre évêques  et 
nombreux prêtres concélèbrent tandis que les fidèles s’unis-
sent à la prière et aux chants de louange et remerciement. 

Ensuite nous nous rendons à la chapelle de la Vierge Marie de l’aurore pour le chant de  la « Salve 
Regina » et nous mettre tous sous sa protection maternelle.

LOUÉ SOIS TU, MON SEIGNEUR !
Les sœurs de la communauté de Kretinga : Sr Beniamina, Sr Danute et Sr Julija
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Des moments significatifs
de l’Année de la Vie Consacrée 

en Albanie

L’Année dédiée à la Vie Consacrée a été saluée par  
une joie profonde aussi en Albanie  où fonctionne 
l’Union des Supérieurs Majeurs au niveau national 
et local(Diocésain) depuis le 1998.
L’Année de la Vie Consacrée a été ouverte 
solennellement à Scutari le 13 décembre 2014 
dans la cathédrale. Etaient présents tous les 
Evêques de l’Albanie, le Nonce Apostolique et 
tous les religieux et les religieuses de langue 
albanaise, y compris donc ceux du Kosovo et du 
Montenegro avec leur Evêque. C’a été un signe 
très beau d’unité ! 
Nos deux communautés aussi se sont réunies 
pour cette occasion et ont participé à la solennelle 

Célébration Eucharistique et à l’agape fraternelle à laquelle chaque communauté a contribué 
d’une manière très simple et qui a été réalisée dans une grande salle de la cathédrale,  incapable, 
pour cette occasion, à contenir tous les religieux.
Comme icône de cette Année a été choisie la Transfiguration, l’image voulue pour redécouvrir 
ce que nous devons être aujourd’hui dans le monde.
A chaque Diocèse a été consigné une icône et une lampe qui est restée allumée en chaque 
cathédrale pendant toute l’année comme une invitation à répondre à notre charisme d’être 
lumière dans le monde, d’être ceux qui éveillent le monde, comme le Saint-Père nous a sollicité 
et comme le Nonce Apostolique a répété au cours de son homélie.
Après cette ouverture solennelle, nous sommes rentrées chez nous réfléchissant et reprenant une 
vigueur nouvelle dans la mission et pour la tenir toujours présente, nous avons intronisé aussi 
dans notre chapelle le logo ensemble 
à l’image de notre Père Grégoire 
afin qu’il nous accompagne, et qu’il 
réveille en nous l’enthousiasme et la 
passion pour l’Evangile.
Un autre moment significatif nous 
l’avons vécu au mois de mars 2015, 
alors que l’Union des Supérieurs 
Majeurs d’Europe a choisi  Tirana 
comme siège pour son Assemblée.
Les travaux conclusifs ont été faits à 
Scutari, la « Ville Martyre » qui a souffert 
davantage la persécution athéiste du 
Règne Communiste. Tous les religieux 
ont été invités à y participer.
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En cette occasion nous avons célébré, au cours d’un Chemin 
de la Croix à travers les rue de la ville, la Gloire de Dieu 
dans nos Martyrs, 39 témoins de la foi : prêtres, religieux et 
laïcs qui ont donné leur vie souffrant avec joie des tortures 
inhumaines.
Le pieux exercice a commencé dans le cimetière où un simple 
monument rappelle le lieu du martyre de beaucoup d’entre 
eux. Leurs images soutenues par des religieux ont accueilli 
les Supérieurs Majeurs et tous les participants. Mgr Angelo 

Massafra, OFM, en tant que Président de la Conférence Episcopale leur a donné la bienvenue et 
illustré l’héroïsme avec lequel ils ont 
donné leur vie pour le Christ ; après a 
débuté le Chemin de la Croix.
Pendant le pieux Exercice on 
a lu quelques témoignages très 
émouvants accompagnés par un 
silence profond, par la prière et la 
méditation.
La longue procession a traversé la 
ville donnant son propre témoignage 
de foi jusqu’à rejoindre le lieu où les 
personnes venaient soumises à des 
interrogatoires infinis, torturées et 
après renfermées dans les cellules. 
Ce lieu de torture aujourd’hui est 
lieu de prière et de silence : c’est le 
monastère des Clarisses, à côté duquel s’élève aussi «  Le Musée des tortures ».
A nous accueillir il y avait les Clarisses qui se sont unies à notre prière, à notre méditation, à notre 
engagement de continuer à être église qui témoigne, aussi par le sang, son adhésion au Christ.
Durant l’Avent nous avons eu une nouvelle occasion de rencontre des religieux dans notre ville. 
L’initiative « Une nuit avec Jésus Eucharistie » a trouvé un consens unanime. Les Communautés 
se sont alternées la nuit pour l’adoration eucharistique dans l’église de St François. Chaque 
heure il y avait une communauté masculine et féminine qui faisaient l’adoration. Nous avons été 

choisies pour une heure dans le cœur 
de la nuit, de 3 à 4 heures, ensemble 
aux Pères Orionini. La nuit s’est 
conclue avec la Sainte Messe, le petit 
déjeuner et l’échange des souhaits.
Maintenant nous attendons de 
participer à la conclusion de l’Année 
qui se fera dans un autre Diocèse, 
celui de Rreshen, le 23 janvier, une 
date qui nous est chère car elle nous 
rappelle la mort du père Grégoire.
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La Vie Consacrée :
      un Don à partager et…
                          à découvrir

En cette année dédiée à la Vie Consacrée, il y a eu différentes activités pour les Consacrés et 
les Consacrées dans les diverses parties du monde.

Au Mexique, dans l’Archidiocèse de Tijuana, où vivent nos sœurs, on a organisé une retraite de 
promotion vocationnelle pour les jeunes sur la Vie Religieuse, promu par quelques Congrégations 
religieuses présentes dans le territoire.

La préparation a exigé 
temps et fatigue, unie à la 
prière pour les jeunes et la 
présence des religieuses 
qui ont été un vrai 
instrument du Seigneur 
pour le discernement des 
jeunes filles.

De notre communauté 
« Laure Leroux » de 
SFMSC ont participé avec 
enthousiasme Sr Lucero 
Olmedo et Sr Laura 
Alvarez qui ont aussi 
collaboré à la Liturgie et à 
la préparation du milieu.

Il y avait 61 jeunes filles présentes, très joyeuses et disposées à écouter la proposition à la Vie 
Religieuse ; nombreuses d’entre elles ont demandé d’être accompagnées par les sœurs. 

Pour les religieuses 
présentes reste 
l’engagement de prier 
le Seigneur afin qu’Il 
soutienne chaque 
jeune, qui a participé à 
cette rencontre, et les 
Congrégations à faire 
connaître leur Charisme 
et à faire sentir la 
beauté de la vocation 
et le désir de vivre la 
vie religieuse pour 
s’éprendre du Christ, 
notre Seigneur.
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Tijuana. Une journée
avec nos Laïcs associés

Dans la lettre offerte à tous les consacrés en cette année dédiée à la vie Consacrée, le Pape François 
s’est adressé aussi aux laïcs avec ces mots :

«  Par cette lettre, outre que aux personnes consacrées, je m’adresse aussi aux laïcs qui, avec elles, 
partagent idéaux, esprit et mission. Quelques Instituts religieux ont une ancienne tradition à cet égard, 
d ’autres une expérience plus récente. En effet, autour de chaque famille religieuse, comme aussi des 
Sociétés de vie apostolique et aux Instituts 
Séculiers, est présente une famille plus grande, 
la « famille charismatique », qui comprend 
plusieurs Instituts qui se reconnaissent dans le 
même charisme, et surtout des chrétiens laïcs 
qui se sentent appelés, exactement dans leur 
condition laïque, à participer de la même réalité 
charismatique ». ( Lettre aux Consacrés III, 1) 

Nos sœurs de Tijuana de la communauté 
« Laure Leroux » ont organisé et vécu une 
journée avec leur groupe de laïcs pour réfléchir 
ensemble sur quelques éléments charismatiques 
franciscains.

La retraite s’est située dans le contexte de 
l’encyclique du Pape François « Loué sois-tu ».

Les Sœurs de la communauté y ont participé 
toutes : Sr Antonina Turrina, Supérieure de la 
communauté, Sr Isaura Guerra, Sr Lucero Olmedo et Sr Laura Alvarez.

La motivation de la journée de retraite a été offerte par le Père Juan Ignacio Muro, ofm, et la prière 
initiale par Sr Antonina Turrina. La réflexion centrale du thème de l’Encyclique «  Loué sois-tu » a été  
tenue par le père Juan Ignacio et ensuite par Sœur Isaura Guerra qui a continué avec le « Cantique des 
Créatures ». A la fin, les laïcs associés, qui partagent notre charisme, ont fait leur chant de remerciement 
à Dieu.

On a continué la réflexion à l’église avec l’exposition du Saint Sacrement et une adoration personnelle. 
Dans l’après-midi la liturgie pénitentielle a eu lieu chez le Temple de saint François et a été suivie par une 
deuxième réflexion sur l’Encyclique.

La retraite s’est conclue par la sainte Messe présidée par le père Juan Ignacio Muro.

Les Laïcs Associés ont remercié les Sœurs et le Père pour cette expérience de congrégation, dans la 
prière et la communion fraternelle.
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Célébration
de l’Année de la Vie Consacrée

dans la PROVINCE HOLY FAMILY - INDE

« Que cette Année de la Vie Consacrée soit une occasion pour crier au monde avec force et 
pour témoigner avec joie la sainteté et la vitalité présentes dans la grande partie de ceux qui ont 
été appelés à suivre le Christ dans la vie consacrée » ( lettre aux consacrés)

La province Holy Family en Inde a essayé de célébrer l’année de la vie consacrée d’une 
manière significative et fructueuse. La prière de l’année de la vie consacrée a été prié chaque 
jour en toutes les communautés. L’heure d’adoration et le rosaire a été maintenu avec l’intention 
que la vie consacrée, dans le monde entier, puisse rejoindre le résultat voulu par la sainte Mère, 
l’Eglise. Nous avons approfondi les thématiques, étudiant et réfléchissant sur les documents 
« Lettre du Pape aux consacrés », « Scrutez » et «  Réjouissez-vous ».

Il y a eu beaucoup de séminaires, des cours 
longs et brefs sur le thème de la vie consacrée 
programmés au niveau national et par la 
Conférence des Religieux de l’Inde (AFFI) 
et d’autres instituts. On a donné la possibilité 
a nombreuses sœurs d’y participer pour un 
enrichissement et une évaluation sur notre 
rôle en tant que consacrées et son actualité 
dans notre temps. Quelques communautés 
ont célébré distribuant des lampes aux 
familles de la paroisse, lampes qui voulaient 
symboliser notre vie consacrée.

Ces familles ont allumé les lampes et prié 
chaque jour pour nous. Les sœurs ont prié 
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aussi pour chaque famille en paroisse. En outre, les sœur ont pris 
l’initiative de visiter  les familles tribales qui vivaient à l’intérieur de 
la forêt et ont donné  de la nourriture dans une occasion particulière 
pour 300 personnes tribales.

C’était la première fois qu’ils rencontraient des sœurs et nous, 
nous sommes senties très heureuses de partager notre temps et la 
nourriture avec eux.

A Vjayawada il y a eu une exposition au niveau diocésain, lié à la fête de Gunadala Matha  (Notre 
Dame de Lourdes) pour présenter le charisme des Congrégations.  Nombreuses congrégation ont 

essayé de présenter leur charisme de leur mieux. 
Nous avons fait une présentation simple et belle 
de notre charisme qui a été apprécié par tout le 
monde.

Sr Mercy Jacob, Sr Nirmala Burdagunta et les 
novices l’ont préparé.

La clôture de la célébration en province a 
été faite le jour de la fête de la Sainte Famille.

Ce jour-là, nous avons invité à la maison 
provinciale toutes nos sœurs et les novices et 
nous avons eu une réflexion sur le thème.

Le Père Joseph SSP, de la part de la 
communauté pauline Enikepadu nous a donné 
un message très enrichissant. Ensuite nous avons eu la solennelle célébration eucharistique.

A l’agape fraternelle ont fait suite nombreux jeux qui nous ont entretenues et qui ont enrichi notre 
vie de fraternité.  La plupart des sœurs des communautés proches ont participé au programme.
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Sœur Teobalda Londero
de la Flagellation

Née à Gémone du Frioul (UD), 
le 07.01.1934

Morte à Gémone, le 09.07.2015

« Oui, avec l’aide de Dieu, je 
veux être sienne dans le temps et 
pour l’éternité » 
C’est ainsi que Sr Teobalda 
avait écrit dans sa demande 
d’admission à la Profession 
religieuse, montrant d’avoir clair 
dans son cœur ce qui exigeait la 
séquelle de Jésus à partir du jour 
où elle laissait maison et famille à 
l’âge de 25 ans pour entrer parmi 
les franciscaines missionnaires 
du Sacré-Cœur à Rome 
(Centocelle) : c’était le 13 mai 
1959. Rina Londero, c’est son 
prénom de jeune fille, était née à 
Gémone le 7 janvier 1934 dans la 
maison de ses parents (Giovanni 
e Maria Andreutti), édifiée à 
côté du couvent des sœurs.  Il 

était suffisant de traverser la 
route et l’on se trouvait en face 
à la « Porte Ste Claire » qui 
conduisait à l’intérieur de l’Eglise 
de la maison mère…On dirait une 
vocation locale, née et grandie à 
l’ombre du Chiampon. 
A 27 ans, le 17 septembre 1961 
dans la « fête des Stigmates de 
St François », elle a célébré sa 
première Profession religieuse, 
tandis que le 14 septembre, 
jour de l’ » exaltation de la  Ste 
Croix » elle a émis sa Profession 
perpétuelle…Et la Croix de Jésus 
a vraiment signé sa vie, en effet, 
l’année suivante à sa Profession 
perpétuelle, Sr Teobalda a 
traversé de différentes souffrances 
physiques qu’elle a supportées 
avec beaucoup de patience 
pendant toute sa vie. Toutefois, 
elle a exercé sa mission en 
différents pays : B.Grappa (LT), 
Codroipo(UD), Cavazzo (UD), 
Alberoni(VE), Sevegliano(UD), 
Borgo Cavour (TV) et, en dernier, 
Ampezzo(UD): Partout elle s’est 
distinguée par une présence 
simple, mais très cordiale et 
joyeuse. En 2009, désormais 
besogneuse d’un milieu qui la 
favorisât dans les soins physiques, 
a été transférée à Gémone, 
à la maison-mère. Ici, elle a 
continué sa vie de communauté 
et c’était beau la voir parcourir 
avec son déambulatoire à travers 

les couloirs donnant à ceux 
qu’elle rencontrait sa salutation, 
son sourire et quelques mots 
amusants. Le 9 juillet, le Seigneur 
l’a surprise en l’appelant à soi 
pour jouir le Royaume mérité 
avec sa fidélité persévérante 
comme elle avait promis au jour 
de sa profession.
Qu’elle continue du ciel, comme 
toujours, à nous être proche avec 
son soutien. Qu’elle obtienne à 
notre famille religieuse de saintes 
vocations pour la continuité de 
cet amour fidèle et généreux 
suggéré par l’Evangile.

Sœur Gianbattista Manente 
des Sacrés Cœurs

Née à Vicenza , le 14.01.1924
Morte à Gémone(UD), le 

09.08.2015

« Ainsi dit le Seigneur:» C’est 
pourquoi je vais la séduire, je la 
conduirai au désert et je parlerai 
à son cœur.

“Oui, avec l’aide de Dieu, je veux être sienne dans le temps et l’éternité”

suggéré par l’Evangile.
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Là, elle répondra comme aux 
jours de sa jeunesse.. »(Osée 2, 
16. 17).
Sr Gianbattista, dans la fête de 
Ste Claire d’Assise,  écoute de 
nouveau les mots écoutés jusque 
de sa jeunesse : elle avait à 
peine 16 ans alors que, dans la 
fraîcheur d’un futur tout à rêver, 
le Seigneur «  l’attira à soi » 
par la consécration religieuse 
parmi les fmsc à Gémone du 
Frioul. Ici, à la maison-mère, a 
vécu l’itinéraire de préparation à 
la Prise d’habit qui a eu lieu le 
12 août 1942 et à la Profession 
religieuse, le 17 septembre 1943.
Sans doute sa vocation est née au 
sein d’une famille profondément 
chrétienne, formée par ses parents, 
Virginio Manente et Amelia 
Lorenzetto, et dans le contexte 
d’une ville, Vicenza, qui a donné 
à l’église nombreuses vocations 
sacerdotales et religieuses :  c’est 
ici que Sr Gianbattista est venue à 
la lumière le 14 janvier 1924 et, le 
3 février 1924, a été baptisée avec 
le prénom de Miranda.
Au cours de sa vie religieuse a 
exercé le ministère  éducatif en 
différentes écoles maternelles, 
à Rome pour dix ans et après 
dans la Vénétie et au Frioul, 
au contact avec les enfants et 
s’engageant pour leur croissance. 
A Cercivento (UD) a revêtu aussi 
la charge de Supérieure locale de 
la communauté. Mais, très tôt, elle 
a été surprise par une maladie, du 
« parkinson » qui l’a contrainte 
à se retirer chez la maison-mère 
déjà à l’âge de cinquante ans…Ici 
a vécu une autre phase de sa vie 
missionnaire, celle de l’accueil 
des desseins de Dieu (parfois très 
mystérieux !), dans l’offrande 
quotidienne de sa réalité physique 
et dans la prière…Quarante ans 
de souffrance acceptée par amour 
même alors qu’elle ne pouvait 
plus faire rien si non être aidée par 
ses consœurs. Ensuite une chute 
accidentelle a été le début d’un 
déclin rapide. Après le retour de 
l’hôpital de Tolmezzo, le 9 août 
2015, elle a répondu à son Epoux 
qui l’invitait aux noces éternelles, 

pas sans avoir précédemment revu 
sa sœur  bien-aimée, Arpalice, à 
laquelle elle était très affectionné.  
Elle est venue lui rendre visite, sans 
doute accueillant une inspiration 
divine, du moment que peu après 
elle l’a laissée pour le Ciel. Que 
le Seigneur donne le repos éternel 
à notre consœur, Sr Gianbattista, 
qui dans la vie religieuse a 
choisi comme modèle de sa 
Consécration les Sacrés Cœurs 
desquels elle a appris comment 
vivre son quotidien et comment 
se préparer à l’accueil de notre 
sœur, la mort. Qu’elle implore du 
Ciel Bénédictions pour sa sœur 
bien-aimée et pour tous ses chers 
et qu’elle nous obtienne le don 
de saintes vocations pour l’Eglise 
dans notre Famille religieuse.

Sœur Deodata Donati
du Sacré Cœur

Née à Sedegliano (UD),
le 12.04.1943

Morte à Gémone (UD),
le 28.08.2015

Au Cœur de Jésus, expression 
vivante de l’amour du Père, 
s’était confiée Sr Deodata, alors 
qu’elle s’est consacrée au service 
du Seigneur. Et un vendredi, 
jour dédié au Cœur de Jésus, Il 
est venu pour inviter aux noces 
éternelles Son épouse fidèle.
Emilia Donati- Sr Deodata, 
s’est éteinte à l’aube du 28 aout, 
jour dans lequel la liturgie nous 
présente à la réflexion l’Evangile 
des dix Vierges, cinq sages et 
cinq sottes ; parmi les sages il y 
a notre sœur Deodata, qui a fait 
provision de l’huile de bonnes 
œuvres, afin que sa lampe fût 

toujours allumée et fît chemin au 
Seigneur, alors qu’Il fût arrivé.
Emilia, fruit de l’amour de papa 
Giuseppe et de maman Gattesco 
Fausta, est née à Sedegliano 
le 12 avril 1943, d’une famille 
nombreuse e t riche de foi.
Elle se consacre au Seigneur 
à l’âge de vingt ans et à vingt 
deux elle commence sa vie 
missionnaire et différents lieux 
et avec des mansions diverses 
en Italie. Ensuite elle a vécu 
quelques années à Istanbul, 
au service de la Nonciature 
apostolique, disponible à suivre 
le Nonce, avec les Consœurs, 
dans ses voyages apostoliques. 
Vivre parmi les musulmans, 
habillée en civil, et où la présence 
des chrétiens était limitée, n’était 
pas  facile du tout.
La Bulgarie aussi a joui de son 
engagement sans arrêt pour venir 
à l’encontre des nécessités des 
frères, prouvés pendant longtemps 
du régime communiste : mission 
pas facile celle-ci aussi ! Ici elle a 
pu jouir de la solidarité concrète 
de nombreux bienfaiteurs qui, 
de l’Italie, ont contribué avec 
générosité à rendre plus sereine 
la vie de beaucoup de personnes. 
Pour ces bons Samaritains 
elle a exprimé, maintes fois, 
des sentiments de profonde 
gratitude, affirmant qu’ils ont 
œuvré de grand cœur pour ceux 
qui manquaient de tout, même 
de plus élémentaires urgences 
pour l’hygiène, pour la formation 
chrétienne.
Pour l’engagement de nos Sœurs 
de Rakovski, a été  leur conféré le 
PRIX DE LA  BONTE, accordé 
par l’UNCI ( Union Nationale 
Chevaliers d’Italie).
Au cours de dernières années, la 
souffrance a mis à dure épreuve sa 
volonté tenace de vouloir continuer 
à donner ; mais elle a souffert avec 
sérénité et patience jusqu’à la fin.
Donne-lui, Seigneur, la 
récompense que ton Cœur sait lui 
offrir et accueille-la dans Ta paix 
et joie pour toujours : là rappelle 
ses  bien-aimés et ses Consœurs.
Nous aimons  mentionner la Prière 
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que notre Sœur récitait déjà à 
Ankara depuis le 25-08-1995 :
LE NOUVEAU  JOUR  Merci !
Seigneur, je t’adore et t’aime ; tu 
es le matin et le soir, le début et 
la fin du temps.
Je te remercie pour le repos de 
la nuit et pour la lumière du 
nouveau jour.
Le corps et l’âme sont à Toi, 
c’est tien tout ce qui arrive.
Seigneur Jésus-Christ, lumière 
du monde, tu es le chemin 
qu’aujourd’hui je parcourrai,
Tu es la vérité qui me conduit, tu 
es la vie que je retrouve.
Donne-moi ton amour afin que 
j’aille te retrouver parmi les 
hommes.
Donne-moi patience et sérénité…
et garde -moi dans ton amour et 
ton amitié.
Seigneur Dieu, mon Père, 
je désire accepter ce que Tu 
m’envoies, le succès et la faillite, 
la joie et la douleur.
Je te prie pour tous ceux qui 
commencent ce nouveau jour avec 
préoccupation, avec angoisse et 
douleur.
Accompagne-nous. Protège-
nous. Aie soin de nous. Je Te 
remercie pour ce nouveau jour.

Sr Adeliana Sartor
du Bon Pasteur

Née à Paese (TV), le 14.06.1931
Morte à Gémone(UD),

le 10.09.2015

«Jésus, si l’accolade d’une personne 
aimée nous donne beaucoup 
de joie, que sera-t-il alors que 
Toi, Jésus, m’embrasseras dans 
l’Eternité ?
Si la seule pensée qu’un jour je te 

verrai me réchauffe le cœur que 
sera-t-il le moment dans lequel 
cela deviendra réalité ?» (Son 
journal 2005).
Le 10 septembre 2015, Sr Adriana 
Sartor est entrée dans cette 
accolade éternelle de Jésus tant 
désirée et fixée dans son journal. 
Elle s’est éteinte comme une petite 
bougie, consommé par cet amour 
et désir de Dieu pour lequel a-t-
elle vécu et dans lequel est – elle 
morte. En effet, toujours dans son 
Journal, elle avait affirmé : « Jésus, 
je te désire ardemment, en toute 
occupation, du matin au soir, dans 
le travail et dans la prière, alors 
que je m’alimente et je me repose…
Rien n’est plus beau et désirable 
que vivre à ta Présence. Du matin 
au soir je veux faire tout avec 
amour et pour amour. Combien je 
désire, mon doux Jésus, vivre avec 
Toi, pour Toi et en Toi ! »
Née et grandie dans une famille 
profondément chrétienne, Sr 
Adeliana a pu se nourrir du fort 
témoignage de ses parents, Angelo 
et Regina. En ce milieu de foi s’est 
épanouie sa vocation et celle de 
sa sœur, Sr Olivia, toutes les deux 
vocations missionnaires parmi les 
fmsc : Sr Olivia en Amérique Latine 
(Chili) où elle est morte en 2009 
et Sr Adelina envoyée à Chypre, 
missionnaires sans frontières 
ouverte au monde entier comme 
elle-même affirme : « L’aspect 
essentiel de ma mission c’est de 
contribuer, du dedans, à une plus 
intense « COURANT D’AMOUR » 
qui traverse le monde ». Pour 
répondre à l’appel du Seigneur elle 
était entrée à 17 ans à Gémone le 
22 septembre du 1948, mais, étant 
donné son jeune âge, elle a dû 
attendre deux ans avant d’émettre 
sa prise d’habit le 7 janvier 1950.
En cette occasion elle a choisi de 
changer le prénom du baptême, 
Antonietta, en Sr Adelina du Bon 
Pasteur. L’année suivante (1951), 
donnée pour toujours au Seigneur 
par la profession religieuse, elle 
est partie vers le Moyen Orient 
où, cinq ans après, elle a célébré 
sa profession perpétuelle (Chypre 
1956)  consciente de ce que cette 

consécration totale comportait : 
« Je viens à Toi avec confiance, 
Jésus, -écrit-elle- Tu sais ce qu’il 
y a dans mon cœur et je désire 
t’appartenir ! Jésus, je désire que ta 
vie palpite en moi. Jésus, je désire 
vivre et mourir dans Ton saint 
amour ». Educatrice en différentes 
écoles de l’enfance, soit à Chypre 
(parmi chrétiens, orthodoxes et 
musulmans) qu’en Italie, elle a su 
transmettre aux enfants et familles 
son esprit plein de joie et créativité. 
A travers son talent marqué 
pour la peinture et pour l’art elle 
manifestait la sensibilité de son 
esprit et l’amour de son cœur pour 
tout ce qu’elle admirait de beau 
et de religieux autour de soi. La 
dernière communauté où elle est 
restée pour 11 ans a été celle de 
Salzano, estimée et aimée par les 
gens pour sa simplicité et l’esprit de 
fraternité toute franciscaine qu’elle 
savait diffuser autour d’elle. En 
2011, retirée à la maison –mère, elle 
s’est préparée au moment suprême 
attendant l’appel du Seigneur. Elle 
comprenait que Jésus ne pouvait 
pas tarder…l’Epoux était aux 
portes et elle écrit : « Je te donne 
les derniers jours de ma vie. Je 
te donne ma mort…que je puisse 
mourir dans ton Amour : merci 
Jésus ! ».
Le 10 septembre, elle a laissé 
cette terre tandis que ses sœurs, 
qui entouraient son lit, récitaient 
le Magnificat de louange 
et de gratitude au Seigneur, 
accompagnant son âme vers le 
ciel, la destination tant désirée et 
finalement rejointe. Que Jésus le 
bon Pasteur l’étreigne dans son 
cœur satisfaisant son désir de 
communion avec Lui.
Qu’il écoute la prière de 
supplication que sans doute Sr 
Adeliana lui adresse comme dans 
le temps passé: Jésus je confie 
en Toi, dans tes mains et dans les 
mains de la Vierge Marie
 je mets mon âme…
Bénis tous mes bien-aimés et à  ma 
famille religieuse donne de saintes 
vocations
afin que ton Royaume s’étende sur 
toute la terre ».
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Sr Maria OLIVA PIAN
de l’Esprit Saint

Née à Ponzano Veneto (TV), 
le 11.11.1927

Morte à Gémone (UD), 
le 12.09.2015

Sr Maria Oliva (Ada Orsola 
Pian) est l’ainée de 5 frères, dont 
deux sont Religieuses de notre 
Congrégation : Sr Daria et Sr 
Anna Maria.
Elle est née le 11 novembre 1927 
à Ponzano Veneto, Trévise. Le 
germe de la vocation religieuse 
a trouvé un terrain fertile en 
elle, grâce à l’expérience de foi 
et modèles de vie chrétienne 
que, jour après jour, elle voyait 
et assimilait dans sa famille, 
dans la paroisse et le milieu 
scolaire. Dans sa terre natale, 
elle a fréquenté le « mouvement 
juvénile de l’Action 
Catholique », où elle a appris à 
découvrir les grand idéaux de la 
vie et sa motivation pour rendre 
service aux autres.
Encore très jeune, elle a averti les 
périls et les surprises de la guerre 
et, donc elle a compris que la vie, 
si précieuse, peut être emportée 
en un instant. Le 31 mai 1943 
elle a souffert la douleur plus 
grande de sa vie : la mort de 
sa maman adorée. Depuis lors, 
elle s’est rendue compte qu’on 
doit vivre intensément chaque 
jour, car le temps est vie et la 
vie doit être vécue en plénitude. 
C’est ainsi que les idéaux qu’elle 
avait assimilé progressivement  
s’intégrèrent et s’unifièrent 
dans le visage d’une personne : 
le CHRIST… Oui, ça valait la 
peine de Le suivre !

Imitant St François elle a 
décidé de suivre Jésus humble 
et pauvre, dans la Congrégation 
des Religieuses Franciscaines 
Missionnaires du Sacré-Cœur, 
qu’elle avait connues à travers la 
petite communauté des Sœurs de 
sa paroisse de Postioma- Trévise.
Au mois de  septembre du 1945 
elle fit son entrée au noviciat 
«  Ste Marie des Anges » à 
Gémone et le 20 aout 1947, 
avec le cœur comblé de joie 
et d’enthousiasme, elle s’est 
consacrée à Dieu avec les vœux 
religieux d’obéissance, pauvreté 
et chasteté. Depuis ce moment, 
la Congrégation est devenue sa 
deuxième famille, dans laquelle 
elle s’est sentie accueillie et où 
s’est formée pour réaliser sa 
vocation missionnaire.
Sr Maria Oliva a vécu ses 
premières 25 années de vie 
religieuse à Rome, où elle a 
complété sa formation religieuse 
et ses études universitaires «  en 
Matières Littéraires », et pour 22 
ans a réalisé sa mission comme 
enseignante d’italien, latin, 
histoire et géographie, chez 
l’Institut « Marie Immaculée » 
à Centocelle- Rome. Durant 
cette période, elle a aussi exercé 
son délicat service en tant que 
Secrétaire provinciale.
Son désir de se rendre en mission 
pour vivre plus radicalement 
l’expérience d’annoncer 
l’Evangile aux frères lointains 
et plus nécessiteux s’est réalisé 
le 11 février 1972 alors qu’elle 
est partie pour le Chili où 
progressivement s’est enrichie 
des valeurs de la culture et de la 
mission, donnant de son mieux 
pour 43 ans ; dont 29 à Puerto 
Chico, comme Supérieure, 
Enseignante et Directrice du 
collège « Felmer Niklischek » où 
elle a suscité tant d’admiration et 
affection.
Au cours de l’été, Sr Maria Oliva 
, pendant des années, a participé 
aux missions dans des endroits 
écartés de l’Archidiocèse 
de « Puerto Montt » comme 
Rochela, El Manzano, et dans 

les iles de Hualaihué, Llanchil 
et Pichicolo.  Nombreuses sont 
les personnes qui la rappellent 
pour sa sensibilité et proximité, 
mais surtout pour la profondeur 
avec laquelle elle transmettait 
son témoignage de vie et les 
contenus de la foi.
Importante a été l’ouverture 
de deux premières missions au 
dehors du Chili : Caranavi e 
Cochabamba (Bolivie),dans la 
période où elle était Supérieure 
Régionale, les années 1978- 
1984.
A toujours cultivé l’intelligence 
et l’esprit et elle valorisait ce style 
de sainteté qui se construit jour 
après jour, dans le contexte de 
la vie quotidienne, cette sainteté 
simple, qui suppose un esprit de 
foi et une capacité  constant de 
lire la Volonté de Dieu en toute 
circonstance de la vie.
Le 28 octobre 2014 a été frappée 
par un ictus cérébral. Après un 
mois, le 28 novembre elle est 
rentrée dans sa communauté 
« Regina Mundi » en se reprenant 
lentement.
Durant ce temps, toutes les sœurs 
de notre Famille religieuse et 
de la communauté éducative 
l’ont accompagnée avec leur 
proximité, mais surtout avec la 
prière afin que, par intercession 
de notre bien-aimé Fondateur, le 
Père Grégoire, puisse recouvrir 
la santé. Les médecins avaient 
manifesté que c’était impossible 
un recouvrement et que 
seulement un miracle lui pouvait 
donner une vie nouvelle.
Depuis neuf ans n’avait plus 
visité ses conjoints et elle désirait 
rester en Italie au cours de son 
dernier voyage. C’est ainsi que, 
recouvrée la santé, elle exprima le 
désir d’aller à Gémone pour vivre 
ses derniers jours. Le 7 juillet elle 
est rentrée dans sa patrie.
Personne ne pouvait prévoir que, 
après le long voyage, sa santé 
aurait eu une aggravation jusqu’à 
la conduire à la rencontre avec 
le Père le 12 septembre, jour de 
sa fête et jour dans lequel nous 
célébrons le saint Nom de Marie.
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Sr Beatrice De Luca
du Bon Pasteur

Née à Codroipo (UD), 
le 06.10.1931

Morte à Rome, le 05.10.2015

Sr Beatrice- Maria Di Luca- nait 
à Codroipo le 6 octobre 1931. 
Dans le Frioul pauvre de ce temps 
– là, Marie fait sienne, ensemble 
au peu de pain, la foi chrétienne, 
solide qui lui a été transmise par 
ses parents par l’exemple de vie et 
de prière. Une foi simple et fériale 
passée dans le sacrifice quotidien 
du rude travail agricole. Elle 
entrera parmi les SFMS, comme 
postulante, à 19 ans, à Gémone du 
Frioul et le 4 octobre 1950 émettra 
sa Profession religieuse. Sa vie 
procède par étapes rapides : tout 
de suite, après la profession, elle 
vient destinée par l’obéissance à 
Chypre- Limassol- la très belle 
ile égéenne, où les sœurs depuis 
temps travaillent avec alacrité.  
Pendant 5 ans, Sr Beatrice, très 
jeune, s’occupera des jeunes 
filles dans l’école de travail, avec 
dévouement spontané et gratuite, 

attentive, prévoyante, maternelle. 
En 1955 elle fait retour en Italie et 
pendant quinze ans, l’obéissance 
l’envoie d’abord à Cercivento, 
puis à Gémone, après à Vigo 
Cavedine, ensuite à Pradamano, 
enfin à Brugnetto, toujours 
engagée avec des jeunes fille ou 
dames dans l’école de couture. 
Toute cette activité ne soustrait 
pas dans sa vie religieuse une 
vigilance continuelle afin que, 
bien que occupée dans diverses 
activités, l’esprit de sacrifice et de 
prière ne diminuent pas. En 1970 
elle arrivera à Rome- Centocelle : 
elle sera engagée dans la garde-
robe et dans la sacristie. Ce seront 
quarante cinq ans de service 
précieux, heureuse de collaborer 
autant que les forces physiques lui 
permettent, faisant peu à peu de la 
sacristie un « centre d’écoute » où 
arrivent beaucoup de personnes : 
les clercs de la proche Paroisse 
de la Sainte Famille ; en elle 
trouvent une aimable touche 
de mère, les pauvres de la zone 
reçoivent un mot de réconfort et 
une aide matérielle, surtout en 
genres alimentaires, les souffrants 
une prière…Tous reconnaissent 
en elle une confiante attentive, 
accueillante… « En maintes 
occasions- cite un témoignage- 
ses mots se sont révélés de 
précieux conseils prémonitoires. 
Elle percevait des sensations 
et des états d’âme sans qu’on 
les lui révélait. C’a été une 
sœur spéciale, proche de cœur, 
même si lointaine de lieu ». Aux 

débuts du 2015, ses conditions 
physiques deviennent toujours 
plus lourdes, jusqu’à quand, en 
août, elle viendra hospitalisée 
d’urgence pour une embolie. Le 
Seigneur la prouvera sur le lit de 
la douleur – en thérapie intensive 
– pour 40 jours : les tentatives des 
médecins n’aboutissent à rien ; 
et son physique se débilitera 
à vu d’œil sans retour. Elle 
s’éteint sereinement le matin du 
5 octobre 2015. Maintenant, Sr 
Beatrice nous regarde du Ciel, 
de sa proximité avec Dieu…
tranquille e t sereine est son âme 
« comme un petit  enfant contre  
sa mère » (Ps 131,2). Remercions 
le Seigneur pour le témoignage 
de sa vie simple, accueillante, 
sereine et laborieuse.

Sr Arduina Spaccialbelli
de Jésus Crucifié

Née à Corinaldo (An),
le 26.03.1932

Morte à Rome, le 13.10.2015

Née à Corinaldo le 26 mars 1932 
dans une famille riche en foi, une 
des familles patriarcales du passé : 
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maman, papa, frères, oncles, tantes, 
cousins, Sr Arduina aimait parfois 
évoquer les jeux et les dont souvent 
elle était protagoniste. A 19 ans, en 
1951, elle abandonne les douces 
collines des Marches et fait son 
entrée à Gémone pour la formation 
initiale. En 1954, à la fin de son iter 
de formation, émet sa Profession 
religieuse. Elle passe ses premières 
années de vie religieuse dans la 
communauté de Rauscedo (Pn) et à 
Ospedaletto d’Istrana (Tv) comme 
aide à la cuisine. Successivement 
nous la trouvons d’abord à Borgo 
Carso (Lt) et ensuite de nouveau 
à Trévise-Borgo Cavour, engagée 
dans les différentes mansions 
communautaires, charge qu’elle 
continuera aussi à Rome, à Piazza 
Pitagora (RM) et à l’Asisium. Sr 
Arduina est une femme simple, 
intelligente, elle aime en particulier 
la vie de prière et à la Chapelle 
souvent elle se confie avec son 
Epoux céleste en Lui offrant ses 
petites joies, les difficultés et les 
propos pour devenir toujours 
davantage conforme à Celui qui 
l’a attiré par Son amour. Dans la 
vie fraternelle, son engagement 
quotidien est le service à la 
communauté, dans l’effort constant 
d’accepter, jour après jour, la 
volonté du Seigneur signifiée par 
l’obéissance. En 1986 est à Rome-
Viale Saffi, dans l’infirmerie ; elle 
accuse des problèmes de santé 
assez graves, mais elle essaie de 
s’appliquer aux services qui lui sont 
toujours possibles, en s’efforçant 
d’être, en quelque manière, d’aide 
une aide ; mais les 29 ans qui 
suivent enregistreront le déclin 
graduel de ses forces. Puisque 
il lui était impossible de bouger 
indépendamment, elle participe 
avec un  égal désir  aux actes 
communautaires de prière et de vie, 
mais elle se retire graduellement de 
la fraternité, acceptant de temps à 
autre, les visites que les Sœurs lui 
offraient dans sa chambre. Même 
si âgée, s’engage quelquefois à 
partager le fruit de ses réflexions 
dans la pratique de la Lectio Divine, 
goutant la richesse spirituelle de ce 
moment précieux. Peu à peu, sa 

situation psycho-physique empire 
sans possibilité de récupération. 
Elle vit ses derniers mois avec une 
fatigue évidente jusqu’à s’éteindre 
tout à coup le matin du 13 octobre 
2015. Sa fidélité au Seigneur, qui 
scrute le cœur de chaque personne 
et cueille le désir de chaque cœur, 
est maintenant sa couronne au ciel, 
à côté de Celui qu’elle a beaucoup 
aimé.

Sr Lamberta Lucato
de Saint François

Née à Morgano (TV),
le 04.10.1917

Morte à Rome, le 13.12.2015

Gina Lucato naît à Morgano de 
la Vénetie, dans le Diocèse de 
Trévise, le 4 octobre 1917. Ici elle 
vit son enfance e t adolescence, 
éduquée à la foi simple et solide 
d’une terre où Dieu, patrie, famille 
sont les piliers de la vie, les bases 
de la sagesse du vivre, le rocher 
qui soutien dans les moments de 
l’épreuve et de la souffrance. A dix-
sept ans, déjà assez mure selon les 
canons du temps, le 4 septembre 
entre dans le couvent de « Ste 
Marie des Anges » à Gémone, 
parcourt rapidement les différentes 
étapes de la formation et le 28 mai 
1937 émet sa première profession, 
devenant Sr Lamberta de Saint 
François. Elle possède une santé 
robuste et un caractère doux avec 
les personnes qu’elle approche 
et en même temps ferme avec 
elle-même ; elle devra toujours 
se confronter avec les limites de 
son caractère. Les supérieures 
pensent tout de suite de la destiner 
en quelques communautés où 

sa capacité manuelle puisse 
être de valable aide ; c’est ainsi 
qu’elle vient envoyée, comme 
cuisinière, à Codroipo, Fognano, 
Monteporzio, ensuite elle retourne 
chez la Maison Mère, son 
berceau très aimé, à Ospedaletto 
de Gémone, ensuite à Trévise, à 
Cavaso, à Paese, Milano, Narni où 
elle séjourne jusqu’à la fermeture 
de la communauté. Ensuite elle 
fut transférée à Brugnetto, où 
elle s’arrête pour treize ans. 
En toute localité, elle laisse un 
souvenir de douceur, de sérénité, 
de disponibilité, d’écoute : elle 
approche tous avec simplicité, 
toujours avec un sourire et une 
prière pour chaque souffrance 
qu’elle assume écoutant les 
différentes confidences des 
personnes. De là elle arrive à 
Rome-Centocelle, toujours en 
tant que cuisinière, ensuite, de 
nouveau l’obéissance la conduit à 
B.go Bainsizzas, puis de nouveau 
à Brugnetto, Monteporzio et enfin 
à Rome dans la communauté 
«Marie Immaculée». Dans cette 
communauté assez grande, elle 
aide à la cuisine, à la buanderie, 
en différentes mansions, en 
s’occupant de différents services 
de la vie en commun. Déjà à la 
maison provinciale Sr Lamberta 
accuse un certain malaise 
physique, une fatigue qu’on ne 
peut pas identifier. Sa dernière 
étape (2011) est la maison de 
l’infirmerie à Viale Saffi, où, très 
éprouvée physiquement, aidera 
dans le garde-robe autant que les 
forces le lui permettent. La fragilité 
de la personne, les années qui 
passent aggraveront ses conditions 
jusqu’à la conduire, d’abord à 
l’immobilité, puis à la perte de la 
parole, mais  non pas des facultés 
cognitives et communicatives, par 
des simples gestes ou regards, à 
l’abandon affectueux aux sœurs de 
la communauté, jusqu’à quand le 
13 décembre 2015, à 98 ans, avec 
le sourire aux lèvres et dans son 
cœur, elle s’abandonne totalement 
au Seigneur. Que Jésus, qu’elle a 
tant aimé, l’accueille dans Ses bras 
et lui donne paix, dans son amour.




